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И Д И  В П Е Р Е Д ,  
Р А З В Е Д Ч И К !
Год минувший был не только 

годом дальнейшего расцвета эко
номики и культуры, он примеча
телен и стремительным разверты
ванием народной инициативы. Это
му во многом способствовали ре
шения октябрьского и ноябрьско
го Пленумов ЦК КПСС. Появи
лись новые ценные начинания, у 
которых нашлись миллионы после
дователей, дальнейшее развитие 
получила высшая форма социали
стического соревнования — дви
жение за коммунистический труд.

Это видно и на примере про
мышленных предприятий нашей 
области. Все шире распространя
ются у нас передовые методы хо
зяйствования: движение за рента
бельность каждого изделия, опе
ративное непрерывное планирова
ние производства, сдача безде
фектной продукции с первого 
предъявления. Тверже стал шаг 
в лесосеках наших двадцатитысяч- 
ников. Все больше в области ста
новится последователей москви
чей и ленинградцев, начавших по
ход за выпуск продукции высшего 
класса.

Очень отрадно, что в авангарде 
этих важнейших дел, имеющих  ̂ре
шающее значение для дальнейше
го развития экономики, идут на
ши славные разведчики — участ
ники соревнования за коммунисти
ческий труд.

Это они, разведчики будущего, 
первыми на заводе режущих инст
рументов решили добиться рента
бельности каждого изделия. Это в 
коллективах коммунистического 
труда на подшипниковом заводе 
началась бездефектная сдача про
дукции с первого предъявления. 
Это разведчики будущего первы
ми преодолели в лесу рубеж 20 ты
сяч кубометров, а теперь развер
тывают соревнование не только за 
высокую выработку, но и за экомо- 
щию материалов, за быстрейшее 
восстановление вырубленных ле
сов.

Замечательное движение совре
менности стало поистине массо
вым. Сейчас на предприятиях и 
стройках области 88 тысяч участ
ников соревнования за коммуни
стический труд. Лучшие из них 
удостоены званий ударников и кол
лективов коммунистического труда.

Движение за коммунистический 
труд сделало в минувшем году 
стремительный шаг вперед. Глав
ный наш плюс — рядом с отдель
ными передовиками встали новые 
коллективы участков и цехов. 
Многое в этом отношении сделано 
на Томском электроламповом за
воде, в Ингузетском леспромхозе 
и на других предприятиях.

Но мы не можем и не должны 
обольщаться успехами. В движе
нии разведчиков будущего зало
жены огромные резервы, которые 
мы используем далеко еще не пол
ностью.

На многих предприятиях оно 
развивается главным образом

вширь, мало проявляется заботы 
о постоянном росте участников 
движения, о действенной стороне 
соревнования.

Ленинские принципы соревнова
ния — гласность, сравнимость ре
зультатов, помощь отстающим. В 
могучей действенности этих прин
ципов хорошо убедились томские 
кабельщики. По примеру передо
вых предприятий страны они ста
ли ежедневно подводить итоги ра
боты участков, цехов и предприя
тия в целом не только по выпуску 
продукции, росту производитель
ности труда, но и по себестоимо
сти продукции. Такой метод бук
вально всколыхнул весь коллек
тив предприятия. Стали видны 
плюсы и минусы работы каждой). 
Коллектив завода «Томкабель» в 
результате широкой гласности и 
постоянной сравнимости резуль
татов получил мощное оружие для 
оперативного выявления резуль
татов, подтягивания отстающих.

А можно ли всерьез говорить о 
действенности соревнования, ска
жем, в СУ-13 треста «Томек- 
строй», где рабочие даже хорошо 
не знают об объемах предстоящих 
работ, где наряды нередко выпи
сываются задним числом. А ведь 
и в этом управлении немало гово
рят о пользе соревнования. Но та
кие разговоры, не подкрепленные 
улучшением организации произ
водства, остаются пустым звуком.

Такое положение не только в 
СУ-13. Плохо поставлена глас
ность соревнования, от случая к 
случаю подводятся его итоги на 
многих наших заводах и фабриках, 
в леспромхозах и лесопильных 
предприятиях.

Здесь и вырисовывается один 
из наиболее существенных недо
статков в организации соревнова
ния — слабость организаторской 
работы. Многие партийные и проф
союзные организации, увлекаясь 
внешней стороной дела, упускают 
главное — кропотливую работу с 
людьми, внедрение всего нового в 
организации соревнования, что так 
щедро рождает жизнь.

Бывает и так, что высокое зва
ние присваивается без достаточ
ных оснований — легко и бездум
но.

Пойдите, например, в обком 
профсоюза работников связи, ав
тотранспорта и шоссейных дорог. 
Здесь вам назовут большие цифры 
охвата, сотни людей, удостоенных 
званий ударников коммунистиче
ского труда. Но работники обкома 
стыдливо умолчат, что кое-кого на 
предприятиях автотранспорта при
шлось лишить высоких званий. На 
поверку они оказались людьми от
сталыми, неустойчивыми. Так за
чем же было спешить с присвое
нием званий?

Вызывает тревогу и то, что не
которые коллективы, ’ которым в 
свое время было по праву присвое
но высокое звание, остановились в 
своем росте или даже сделали 
шаг назад.
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В свое время луч 
шие бригады коммуни
стического труда Том
ского манометрового за
вода выступили с заме
чательной инициативой 
— недельное задание 
за пять дней. Это дви 
жение, так и не набрав 
достаточной силы, за
глохло. Сдали свои по- 
зиции и начинатели 
соревнования. А ведь 

в этом почине заложен большой 
резерв повышения производитель
ности труда.

Надо решительно покончить с 
формализмом в организации со
ревнования, парадностью, пусто
звонством, вовлечь всю армию раз
ведчиков будущего в решение глав 
ных задач, стоящих перед коллек
тивами.

Разведчики будущего — не 
только передовики производства 
это люди высококультурные, ак
тивные борцы зй утверждение мо
ральных норм строителей комму
низма.

25 тысяч рабочих, инженерно- 
технических работников и служа
щих учатся без отрыва от произ
водства в вечерних и заочных 
школах, техникумах и институ
тах. Большинство из них — раз
ведчики будущего. Многие участ
ники соревнования за коммуни
стический труд — пропагандисты, 
агитаторы, дружинники, депутаты 
местных Советов, члены домовых 
и родительских комитетов и дру
гих общественных органов.

Но не все они — активные об
щественные деятели. Надо позабо
титься о том, чтобы активизиро
вать эту большую ударную силу. 
Разведчики будущего должны по
казывать пример не только в тру
де, но и в воспитании нового че
ловека, быть активными борцами 
с тунеядцами, пьяницами, прогуль
щиками, стяжателями — всеми те
ми, кто тормозит наше движение 
вперед. Большую помощь должны 
оказать разведчики будущего 
школе, семье и общественным ор
ганизациям в воспитании подра
стающего поколения.

Завершающий год семилетки 
должен принести нам успехи не 
только в развитии экономики. Он 
должен стать важной вехой на пу
ти вперед и в воспитании нового 
человека. Партийные, профсоюз
ные и комсомольские организации 
обязаны всемерно развивать жи
вое творчество, инициативу, под
держивать принципиальную кри
тику и самокритику, чутко при
слушиваться к голосу участников 
соревнования, учиться у них.

Многое зависит и от тебя, раз
ведчик. Не останавливайся в сво
ем росте, постоянно щци новые 
пути своего совершенствования, 
воздействия на рядом работающих 
и живущих товарищей. Будь ак
тивным помощником партийной 
организации в борьбе за создание 
материально-технической базы 
коммунизма, за воспитание в со
ветских людях высоких мораль
ных качеств строителя новой жиз
ни.
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Обмен письмами между 
Л . И . Брежневым 

и Модибо Кейта
В связи с поездкой делегации 

КПСС в Республику Мали меж
ду Первым' секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым и ге
неральным секретарем партии 
Суданский Союз — РДА Моди
бо Кейта состоялся обмен пись
мами.

Мы с большой радостью от
мечаем, пишет Л. И. Брежнев, 
что наши партии объединяет 
растущая общность интересов и 
целей в борьбе против империа
лизма и колониализма, за мир, 
национальную независимость 
демократию и социализм.,

В письме говорится, что 
КПСС горячо приветствует вы
бор, сделанный партией Судан
ский Союз, народом Республи
ки Мали в пользу социализма.

Центральный Комитет КПСС 
выражает большое удовлетворе
ние развитием партийных свя
зей между КПСС и Суданским 
Союзом, которые, так же как и 
межгосударственные отношения 
СССР и Республики Мали, в 
последнее время значительно 
расширились и окрепли.

Модибо Кейта передал чле
нам Президиума Центрального 
Комитета КПСС и всем членам 
Коммунистической партии Со 
ветского Союза братский и дру
жеский привет Национального 
политбюро партии Суданский 
Союз — РДА. Активисты Су
данского Союза — РДА, под
черкивает он, гордятся тем, что 
имеют проникнутые теплотой и 
братством отношения с членами 
партии великого Ленина. Наша 
партия, пишет Модибо Кейта, 
рассматривает как неоценимое 
преимущество возможность ис
пользования драгоценного опы
та и поддержки КПСС, которая, 
построив социализм, ведет вели
кий советский народ к коммуни
стическому обществу.

Модибо Кейта принял пригла
шение посетить Советский Союз, 
на этот раз в качестве генераль
ного секретаря партии Судан
ский Союз.

(ТАСС).

ЛЕНИНГРАД. Коллектив объединения 
«Электросила» в числе 18 ленинградских пред
приятий выступил с ценной инициативой — 
достичь в течение трех-четырех лет уровня 
лучших мировых стандартов по важнейшим ви
дам продукции.

Электросиловцы обязались освоить серийное 
производство гидрогенераторов и турбогенера
торов мощностью в 500 тысяч киловатт, сокра
тив при этом удельный расход материалов на 
40—45 процентов. Они изготовят также бодее

совершенные машины для металлургов и хи
миков.

В турбокорпусе одной из первых включи
лась в соревнование за повышение надежности 
машин бригада слесарей коммунистического 
труда И. В. Лизу нова.

НА СНИМКЕ: слесарь И. В. Лизунов гото
вит к испытаниям машину постоянного тока 
«МП-68СГО» для металлургов Урала.

(Фотохроника ТАСС).

ПарОЛЬ: высокая марка

Приезд в Москву делегации 
Компартии Великобритании
25  января в Москву по приглаше-1 ве членов Политического комитета 

ним ЦК КПСС прибыла делегация | Исполкома партии Р. Палма Датта и 
Компартии Великобритании в соста- Уильяма Уэйнрайта.

Барьеры на пути молока
На протяжении нескольких лет 

малиновцы в районной сводке по 
надоям молока —  в числе последних. 
К этому привыкли, и это уже никого 
не тревожит. Даже самих малинов- 
цев. Пять килограммов молока от 
коровы в сутки —  для них предел, 
«большое молоко». Сейчас на ферме 
суточный надой —  4 килограмма на 
корову. Ударить бы в колокола, ра
зобраться детально во всех помехах 
в работе, зажечь людей инициативой, 
желанием трудиться на совесть, но 
увы! Набат не раздался. И не уди
вительно. Ведь зажигает тот, кто сам 
горит. А этого не скажешь о руково
дителях фермы.

—  Плохие помещения, —  пытает
ся объяснить низкие удои зоотехник 
Ф. Савицкий.

—  Теснота, —  в тон ему вторит 
заведующий фермой Н. Иванов. —  
Как перейдем в новый коровник, де
ло поправится.

Это «дело» неопределенного бу
дущего: с осени в новом корпусе 
не видели; ни одного строителя.

Ссылаться на трудности, не пыта
ясь бороться с ними, —  удел сла
бых. На ферме кивают на тесноту. 

' Да, действительно, тесно: двухряд
ный коровник переоборудован в 
трехрядный. Но разве этим можно 
оправдать то, что животные стоят в 
грязи? И так ли уж виновата тесно
та в том, что на ферме низки удои 
молока?

.Передовые методы труда на воору
жение не беру гея. О них здесь про

сто-напросто не знают. Результат 
труда рыбаловских животноводов в 
колхозе воспринимается как косми
ческий. Недавно на ферме концен
траты стали дрожжевать. Этот спо
соб положительно зарекомендовал 
себя. Казалось бы, лед пассивно
сти дал трещину. Однако на этом тя
га к новому и закончилась.

По-прежнему солома дается жи
вотным неизмельченной. Клевер 
подвозят такой, что он скорее похож 
на хворост, чем на сено.

■—  От таких палок молока не 
жди, —  справедливо говорят дояр
ки.

Выход же найти не трудно. Во 
многих хозяйствах области солому и 
сено поздних укосов измельчают и 
запаривают. Так грубый корм лучше 
усваивается, а значит, и более эф
фективен. Организовать это неслож
но, нужно только захотеть, творче
ски подойти к делу. Творчество —  
первый шаг к успеху. В колхозе 
имени Калинина этого шага не сде
лали.

Прошлая зима ■— памятный урок 
для животноводов. Но бережливости 
она научила не всех. В колхозах име
ни Свердлова, «Искра» так ж е, как 
в артели имени Калинина, корма не 
измельчают и не запаривают. Запас 
сена и соломы на фуражных дворах 
подходит к концу, хотя должен регу
лярно пополняться за счет кормов, 
оставленных в поле. И даже при та
ких ’ условиях корм не экономится. 
Были случаи, когда сено давали жи

вотным в выгульных дворах: оно
втаптывалось в снег. Во всех хозяй
ствах заявляют: «Корма даем с ве
су». На деле это не всегда так.

На Малиновской ферме колхоза 
имени Калинина сначала тоже поль
зовались весами. Но вот они слома
лись, и силос, сено стали отпускать 
«на глазок». Результат сказался 
сразу: из коровника вместе с наво
зом удаляют недоеденный, разбро
санный корм.

—  Надо посмотреть, что за полом
ка, —  говорит заведующий фермой 
Н. Иванов.

редное ЧП: несколько дней не рабо
тала водокачка. Воду возили из реч
ки, но всех животных поить не успе
вали. Кривая надоев сразу же сколь
знула вниз. Можно ли было избе
жать поломки? Да. Еще летом водо
качка работала с перебоями. Был 
необходим небольшой ремонт. Мах
нули рукой. И вот расплата за бес
печность.

—  От наших коров ждать многого 
не приходится, —  заметил как-то 
зоотехник Ф. Савицкий.

Это признание своей слабости.
. На ферме ве ведется целенаправ-

Томский завод строительных ма
териалов Западно-Сибирского сов
нархоза известен не только в на
шей области. «География» спроса и 
сбыта продукции предприятия выхо-, 
дит далеко за пределы области. С 
охотой берут наш кирпич тюменцы. 
Он идет на строительство города 
нефтяников Сургута, поселков Усть- 
Балык, Мегион. Из томского кирпи
ча сооружаются объекты для лесо
заготовителей Новосибирской обла
сти.

Омск, Барнаул —  по этим адре
сам отправляется плитка для пола. 
Большим спросом пользуется газобе
тон, изготовленный нашим заводом, 
в «Омскцелинстрое» и Читинской 
области. Ламповое стекло мы отправ
ляем в Среднюю Азию и централь
ные районы европейской части 
РСФСР, стеклопосуду —  предприя
тиям химии.

Большой спрос на продукцию воз
лагает па коллектив и не менее 
большую ответственность за качест
во продукции, за честь томской мар
ки.

За последний год работники пред
приятия добились немалых успехов. 
Рост шел в двух направлениях— ко
личественном и качественном. Для 
иллюстрации можно привести неко
торые примеры. Убытки от брака в 
1 9 6 3  году составили 2 9 0 ,6  тысячи 
рублей. В прошлом году эта цифра 
опустилась до 60  тысяч рублей 
(при плановых убытках 73  ты
сячи рублей). Два года назад 
предприятие не выпускало кирпича 
высокой марки « 1 2 5 » . А в минув
шем году его отгружено более двух 
миллионов штук. На два миллиона 
увеличился выпуск кирпича марки 
« 1 0 0 » , более чем на четыре миллио
на —  марки « 7 5 » .

За год сверх плана выдано две
надцать тысяч кубометров метлах- 
скоц плитки отменного качества для 
благоустройства предприятий. В те
чение этого же времени выпуск лам
пового стекла первым сортом был 
увеличен со 1 4 1  тысячи штук до 
4 0 0  тысяч.

Качество газобетона определяется 
его объемным весом. Завод изготов
ляет в настоящее время газобетон 
объемным весом 5 0 0  килограммов 
кубометр. А совсем недавно вес ку
бометра такого бетона составлял 600  
килограммов.

Нас часто спрашивают, за счет 
чего коллектив добился повышения 
качества продукции. Отвечаем: за 
счет использования внутренних ре
зервов. В наследство заводу- 
объединению достались довольно 
«поношенные», слабо оснащенные 

предприятия: томские заводы jN°N° 3 ,

лись бывшая артель «Керамик» в 
Богашеве и Асиновский кирпичный 
завод.

Сразу же столкнулись с дилем
мой: работать по-прежнему на мо
рально и физически устаревшем обо
рудовании (а значит, не повышать 
качество продукции) или пойти на 
реконструкцию, повысив тем самым 
качественные показатели? Конечно 

ж е, выбрали второе, хотя это и хло
потно. Сконцентрировав средства на

Н Н | | 1.'1.?»
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капитальный ремонт, реконструк
цию, направили их на решающие 
участки производства. Хлопоты на
ши окупились с лихвой. Наглядный 
тому пример —  Асиновский уча
сток. До объединения с нашим заво
дом, в 1 9 6 3  году, он произвел 5 
миллионов 6 9 5  тысяч штук кирпи
ча. И ни одного марки « 1 0 0 » . 
После капитального ремонта, когда 
произошло объединение, участок вы
пустил 7 миллионов 2 9 1  тысячу 
штук кирпича. Из них около двух 
миллионов были оценены маркой 
« 1 0 0 » .

Повышения качественной стороны 
производства коллектив добился и 
существенной реконструкцией имею 
щихся мощностей. На первом уча
стке создана современная технологи
ческая линия. Здесь установлены 
два вакуумных пресса «СМ -433», 
бегуны мокрого помола, дырчатые 
вальцы для обработки глиняной мас
сы. Интенсивнее стал использовать
ся пар.

Подобная линия §удет введена и 
на участке №  3.

Почин московских и ленинград
ских объединений, заводов и фаб
рик повысить качество основных 
видов продукции до лучших мировых 
стандартов нашел горячий отклик и 
поддержку у  коллектива завода 
Повышению качества продукции бы
ла посвящена конференция работни
ков предприятия. Начинание москви
чей и ленинградцев было предметом 
разговора на партийном собрании.

—  Выше честь томской марки! 
так единодушно решил весь коллек
тив.

Работники предприятия на бли
жайшие годы поставили задачу 
выпускать продукцию отличного ка
чества, (арантированной прочности 

Завод осваивает новый вид про
10 , 17 . Позднее к ним присоедини- ■ дукции —  облицовочную керамиче

скую плитку. Первые ее партии, вы
сокого качества, будут выданы в ны
нешнем году. В этом же году реше
но освоить производство разноцвет
ной плитки для полов.

По заказу треста «Татнефтепро- 
водстрой» разрабатывается конст
рукция газозолоблоков на двухэтаж
ные дома для сельской местности. 
Они предназначены нефтяникам Том
ской и Тюменской областей. Квад
ратный метр жилья в таких домах 
обойдется в 91 рубль. Коллектив за
вода сейчас работает над тем, чтобы 
блоки обладали высокой прочностью.

Чтобы установить строгий конт
роль за качеством изделий, при за
воде создана центральная лаборато
рия для испытания материалов. Она 
оснащается цовейшим оборудовани
ем. Одновременно работники лабора
тории трудятся над созданием но
вых материалов, в частности, обли
цовочной плитки. Для поддержания 
в образцовом порядке технологиче
ского оборудования организована 
централизованная механическая 
служба.

Родилось на предприятии новое 
конструкторско-технологическое бнь 
ро, занимающееся внедрением новой 
техники материалов.

Большое внимание уделяется уче
бе инженерно-технических работни
ков. Все они прошли курс обучения 
в годичной школе повышения ква
лификации.

В борьбу за честь заводской мар
ки включились все работники пред
приятия. Много времени и сил отда
ют этому конструктор В. Павлов и 
технолог Е. Утинцева, начальник 
лаборатории Г. Дудина и" начальник 
участка А. Крайнов, начальники це
хов А. Княжева, В. Прядко и М. Бо
рисенко, слесарь-рационализатор 
А. Шельгорн.

Томский завод строительных ма
териалов успешно выполнил годо
вой план по валу и номенклатуре, 
по всем технико-экономическим по
казателям. За экономическую рабо
ту предприятию было присуждено 
третье место по Западно-Сибирскому 
совнархозу.

Конечно, это большой успех кол
лектива. Но не предлог к самоуспо
коению. Мы поставили цель: продук
ция с маркой завода в ближайшие 
годы должна оцениваться на «отлич
но». Этой цели коллектив обяза
тельно достигнет. Ибо быть борцом 
за высокую советскую марку —  не 
только большая честь, но и обя
занность каждого.

А. ЮДИН,
директор Томского завода
стройматериалов Западно-Си
бирского совнархоза;

Г. ДРЯГИН, 
главный инженер завода.

ферме. Плыть по течению всегда лег
че. Легче и спокойней. В прошлом 
году малиновцы брали обязательст
во надоить от каждой коровы по 
1 .8 0 0  килограммов молока, получи
ли почти на 2 0 0  меньше. Где уж  тут 
говорить о творчестве, поиске.

—  Трудно работать, —  говорят в

Довольно запоздалая инициатива!
Корма к ферме подвозятся нерегу

лярно. Бывают случаи, когда вместо 
сена привозят солому, и наоборот. 
Такое «разнообразие» в рационе, ко
нечно, не прибавит молока.

На первый взгляд, это может по
казаться мелочью. Но их^много, этих 
«мелочей». Во время дойки гаснет 
свет —  доярки сворачивают аппара
ты и вручную додаивают коров; вме
сто утра тракторист привозит сено 
вечером; можно механизировать 
уборку навоза, но в руках скотни
ков всем надоевшая лопата. Привык
ли. Выручает оправдательное: так
всегда было, колхоз, дескать, не за
вод, всего не предусмотришь.

Но так ли это?
Недавно на ферме случилось оче-

ленная племенная работа. До сих пор' 
здесь не внедрено искусственное 
осеменение коров. Лишь этим объяс
няются частая яловость, большая ра
стянутость сервиз-периода, поздние 
растелы. У многих доярок в группах 
отелилось всего пять-шесть коров. 
Из девяти доярок трое надаивают 
на корову в сутки по три килограм
ма молока. От такой работы —  ни 
радости, ни заработка.

Себестоимости произведенной про
дукции никто не знает. По подсче
там заместителя председателя В. С. 
Жаркова, в зимний период каждая 
корова ежедневно приносит хозяйст
ву рубль убытка. Комментарии, как 
говорится, излишни.

Пассивность, отсутствие инициа
т и в ы ^  барьеры на пути молока, на

колхозах, —  люди не задерживают
ся в селе.

Людей держать и не надо. Их пу
гают не. трудности, значительную 
часть которых можно устранить. Тут 
большее зло в том, что руководители 
бригад и ферм еще консервативны, 
тяжки на подъем.

Мы не случайно более подробно 
рассказали о работе животноводов 
колхоза имени Калинина. Перебои с 
кормами, водоснабжением, отсутст
вие учета —  эти барьеры на пути 
молока имеются, в большинстве хо
зяйств района.

В Кривогаеинском районе утеша
ются тем, что по сравнению с прош
лым годом среднесуточный надой на 
корову возрос больше чем на кило
грамм: . было 3 ,1 , стало 4 ,8  кило

грамма. Но если учесть возможности 
животноводов, сопоставить их успех 
с результатами, достигнутыми дояр
ками других районов, то этот скачок 
не будет казаться таким уж  радост
ным. .

Успешно проходит зимовка в кол
хозах «Победа», имени Жданова. С 
первых дней стойлового содержания 
на фермах этих артелей стали строго 
соблюдать рацион кормления, береж
ливо расходовать корма, по-хозяй
ски ухаживать за животными. Су
точный надой от коров здесь дости
гает почти 6 килограммов молока, 
вполовину больше, чем в прошлом 
году в это время.

В последние дни с мертвой точки 
сдвинулись животноводы колхоза 
«Искра». Еще не сделано все воз
можное, но порядок на ферме наво
дится. Диаграмма роста надоев мед
ленно, но все же поднимается квер
ху. Люди на деле убеждаются в по
лезности правильной организации 
труда.

Сейчас в районе уже нет против
ников искусственного осеменения 
коров. Составляются списки канди
датов на курсы, которые в феврале 
откроются в Кривошеине, подбира
ются специалисты, которые будут 

вести занятия с будущими техника

ми-осеменаторами. Но еще не все ре
зервы приведены в действие.

В объединении «Сельхозтехника» 
имеется большой выбор кормообра- ■ 
батывающих и кормоприготовитель
ных машин. Но колхозы их не поку
пают. Что это, экономия средств или 
просто боязнь нового? В этом кроет
ся не только причина низких надоев, 
но и того, что люди неохотно идут 
работать на фермы.

Зима —  испытание для животно
водов, старт к «большому - молоку», 
И для того, чтобы он был взят ус
пешно, нужно заинтересовать людей 
работой, дать почувствовать вкус но
вого, передового, заботиться о них. 
В борьбе за молоко не может быть 
незначительного, мелкого. Руководи
телей хозяйств должны волновать в 
равной степени и ненадоенные кило
граммы молока и настроение доярок. 
А как часто еще за цифрами не ви
дят человека! Механизация помеще
ний и сапоги д л я . доярок —• это 
одинаково важные компоненты в до
стижении трудовой победы.

Устранить пороги с молочной ре
ки не поздно. Нужно только взяться 
за дело, по русскому обычаю „засучив, 
рукава.

В. ВАЖГ'
В. НОНОН^
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Недавно в цехе № 2 
Томского электромехани
ческого завода состоя
лась беседа агитатора 
А. Й. Никифорова. ЭТО
был откровенный разговор о повышении технического 
уровня производства, об улучшений качества продукции, 
Замене устарелых изделий новыми, более совершенными, 
стоящими на уровне лучших мировых стандартов.

Наш корреспондент записал эту беседу со всеми вопрос 
Сами и репликами рабочих, с их пожеланиями и обязатель
ствами.

Никифоров: —  Товарищи! Пред
ставьте себе, что вы только что вер
нулись из большого универсального 
магазина. ОДНИ Из вас приобрели се- 
бе Телевизоры, приемники; другие--^- 
я имею в виду наших уважаемых 
рабЬтниц —  модные туфли и капро
новые чулки. Делая ту или иную 
покупку, вы обращали внимание не 
только на красоту их Отделки, но й 
на прочность. Не так ЛИ?

Реплика: —  Иной раз и на завод
скую марку посмотришь. Чей это то
вар? А как ж е...

Никифоров: —  Вот видите. О чем 
это говорит? Прежде всего, Об уваже
ний к тому предприятию, продукция 
которого характеризуется одним мет
ким словом: «Добротно!».

Это слово все настойчи- и.""»" 
вее входит В обйХоД. Пар
тия и правительство взяли 
решительный курс на улуч
шение качества продук
ции. «Советское —  значит 
отличное» —  это выражение стало 
крылатым, звучит афоризмом.

В Программе Коммунистической 
партии указывается, что системати
ческое повышение качества продук
ции является обязательным требо
ванием экономики й что качест
во продукции советских предприя
тий должно быть значительно выше, 
чем на лучших капиталистических 
предприятиях. Совершенно очевидно, 
что борьба за отличное качество, 
высокую надежность н долговечность 
советских изделий —  одна йз Сос
тавных часгей общей задачи созда
ния материально-технической базы 
коммунизма.

Надежность и долговечность ста
ли теперь основным мерилом нашей 
продукции, Особенно это относится к 
предприятиям машиностроения. Со
ветские станки, агрегаты, приборы 
должны иметь паспорт высокой тех
нической гарантии. Для этого важ
но, чтобы каждый работник знал 
высшие мировые стандарты в своей 
области и стремился превзойти их.

Пятая сессия Верховного Совета 
СССР по-новому поставила проблему 
качества продукции. Речь идет не 
только об улучшении уже освоенных 
видов изделий, а о систематическом 
обновлении производимой продукции 
с учетом научно-технических дости
жений и возрастающих потребностей 
общества.

Решить эти задачи поможет пат
риотическая инициатива трудящихся 
Москвы й..Ленинграда, начавших со
ревнование за качество продукции на 
уровне лучших мировых стандартов. 
Эта народная инициатива, проявлен
ная в канун 1 9 6 5  года, одобрена 
Центральным Комитетом нашей пар
тии, Советом Министров СССР. На
чался всенародный штурм новых вы
сот. Со всех концов страны поступа
ют радостные вести. О многих из них 
вы уже знаете сами. Мне остаётся 
лишь пополнить ваши знания корот
кими сообщениями йз центральных 
газет.

В поход за лучшую продукцию 
включились запорожские машино
строители. Они подсчитали: если в 
течение полутора лет увеличить мо
торесурсы машин и механизмов в 
полтора раза, то это сбережет народ
ному хозяйству около 3 0 0  миллио
нов рублей. Первый такой рубеж 
уж е взят, На Мелитопольском мо
торном заводе пробег двигателя мик
ролитражного автомобиля «Запоро
ж ец» доведен до 5 0  тысяч километ
ров.

Свеклоуборочные комбайны Днеп
ропетровского завода сельскохозяйст
венного машиностроения На между
народной ярмарке в Лейпциге полу
чили высокую оценку и оказались 
лучше аналогичных английских ма
шин фирмы «Скорт-Вайнер» и аме
риканских фирм «Фармхейд». Ма
шиностроители Приднепровья гото
вят сейчас опытную партию трехряд
ного Комбайна КТС-3 С усовершен
ствованными узлами, что позволит 
значительно увеличить гарантийный 
срок службы машин.

Усовершенствования, нововведения, 
экспериментально -  исследователь
ские работы позволят трудящимся 
Белоруссии в течейие трех-четырех 
лет резко поднять качество и надеж
ность своих изделий. Только Могилев
ские машиностроители решили в бли
жайшие два года вчетверо увеличить 
гарантийный срок эксплуатации са
моходных колесных скреперов.

Свыше ста устаревших изделий 
снимает в этом году с нроизводетва 
литовская промышленность. Здесь об
новится треть ассортимента товаров 
народного потребления.

Большую работу проводят сами 
инициаторы соревнования. Бее вы, 
наверное, читали сообщение ТАСС 
«За что сняли директора Завода». 
Речь Шла о руководителе одного ле
нинградского предприятия, который 
смирился с выпуском устаревших 
фасонов таких товаров, как Портси
гары и подстаканники. ЙЗ этого со
общения видно, какими непримири
мыми стали ленинградцы даже к та
ким, казалось бы, мелочам нашего 
быта, если эти предметы, выпущеи- 

ойтйо без вкуса-, перестали радовать
под у. не стали иметь широкого спро- 
несла. 
не маек 
там черт 

Застел

Художники И специалисты-три
котажники Ленинграда проверили 
около 7 0 0  образцов одежды. 173 из 
них сняты с производства: не выдер
жали испытаний по качеству. Фирмы 
управления легкой промышленности 
решили уже в Этом году увеличить 
выпуск модной верхней одежды из 
чистошерстяной Пряжи в 2 ,5  раза.

Не утомил ли я вас перечнем 
этих новостей?

Реплика. —  Нет, нет! Хорошие но
вости приятно и слушать,

Никифоров: —  Теперь поговорим, 
как этот почин поддержан коллекти
вом нашего завода. Начнем этот раз
говор с труда Шахтера —  с прямого 
потребителя нашей техники. Вот он 
зашел в забой, взял в рукп выпущен-

пос-тавку новых Двигателей с повы
шенным классом изоляции для руч
ных и ко.Юнкошлх электросверл, Но 
важно, чтобы участником борьбы 
за Технический прогресс, за высокое 
Качество продукций Стал каждый ра
бочий, мастер, инженер, конструктор.

Немало путей к улучшению каче
ства продукции, Одним из них яв
ляется система бездефектной сдачи 
продукции С первого предъявления. 
В первом квартале этого года ее ре
шено внедрить Во всех Цехах нашего 
завода. Стоит ли пояснять, что это 
за система?

Голева: —  Многое уже знакомо, 
Но пояснить лишний раз будет не
плохо. Что дала й Даст эта система 
нашему цеху?

Никифоров: Допустим, что за 
смену рабочий цеха тон. Угрюмов из
готовил ото деталей. Раньше было 
так: все эти детали проверялись ра
ботниками ОТК, Часть их. они реко
мендовали довести До Стандарта, дру
гие просто списывали, как брак. При 
бездефектной сдаче те Же детали бу
дут проверяться на выбор. Если пер-

БесеЭа агит ат ора А . И . Н икиф орова

ное нами ручное электросверло. Но 
что это? Двигатель сверла, не прора
ботав и гарантийного срока, начал 
«капризничать».

. В шахте с таким делом Не шутят. 
Вверенная горняку техника должна 
работать особенно четко. Возьмём 
продукцию нашего цеха. Производст
ве одйоГО пускателя ПРВЗ стоит у 
нас 25  рублей и штепсельной Муфты 
IHB —  2 3  рубля 70  копеек. Допу
стим, ЧТо в одном йз таких пускате
лей или муфте допущен брак. Нане
сен прямой ущерб предприятию. Но 
Дело даже не в 2 5  рублях, не в рек
ламации. Ценнее всёго жизнь чело
века, в частности шахтера, ушедшего 
в забой с нашим электросверлом. 
Все вы знаете, что продукция завода 
Выпускается во взрывобезопасном ис
полнении, с гарантией, что сделан
ные нами аппараты могут работать 
в среде, опасной по газу и пыли.

Вот Поэтому уже в первом кварта
ле этого года мы прекращаем произ
водство устаревших ручных электро
сверл 6 местным управлением. Вме
сто них будет освоено производство 
ручных елекГросверЛ с дистанцион
ным управлением. Они повышают бе
зопасность при эксплуатации их в 
шахтах и, кроме того, имеют более 
надежный электродвигатель с повы
шенным классом' изоляции.
. Предусмотрены и другие новые 

стандарты горной техники'.' К концу 
этого года завод перейдет на выпуск 
рубильных молотков с термически об
работанным стволом, что позволит 
увеличить срок службы ствола в 2 —  
3 раза, а общий гарантийный срок 
эксплуатации Молотка— на 40  про
центов. К этому же сроку в содруже
стве с институтом горного дела Ака
демии наук СССР будет освоено про
изводство новых пневматических По
гружных молотков М -48. В сравне
нии с выпускаемыми аналогичными 
молотками . М -1900-УК они будут 
иметь производительность бурения 
выше на 2 0 — 30 процентов, а изно
состойкость их увеличится в 2 -^ 3  
раза.

В 1 9 6 5  году пройдут промышлен
ное испытание изготовленные заво
дом длинноходовые электросверла 
ЭДШ=2. Подсчитано, что при внедре
нии на шахтах экономический эф
фект от них достигнет около 6 мил
лионов рублей в год.

Совместно с различными институ
тами и Сибирским отделением Акаде
мий наук СССР в 1965-—66 гг. за
кончатся научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские работы по 
созданию Пневматических рубилЬно- 
клепальных молотков со сниженной 
вибрацией и по наплавке пик отбой
ных молртКов сплавом с целью уве
личения срока службы пик в 2 — 3 
раза. Во втором квартале этого года 
будет разработана конструкция и ор
ганизовано Производство Специально
го вентилятора для электровозов.

Многое будет зависеть от коопери
рованных Поставок. В частности, уже 
сейчас мы просим коллектив завода 
«Сибэлектромотор» обеспечить нам

вая же деталь окажется с браком, то 
Угрюмову придется самому разби
рать всю выработанную им продук
цию и получить разрешение на по
вторную сдачу.

Сверловщица Довыденок: —  Мож
но задать вопрос? Допустим, по пер
вому требованию я Предъявила ра
ботникам ОТК партию своей продук
ции. Они взяли на выбор деталь и не 
обнаружили в ней изъяна. Неужели 
Вся продукция будет принята с хо
рошей оценкой? А вдруг при сборке 
в какой-нибудь детали обнаружится 
брак...

Никифоров: Разве вы не доверяете 
Себе?

Довыденок: —  Я не об -этом. Со
весть пока чиста. Только странно 
как-то...

Никифоров: —  В том-то и дело, 
Что лучшим контролером станет рабо
чая совесть. Все отроится на доверии 
к советскому человеку. И такое до
верие оправдано. Все вы знаете, что 
с апреля прошлого года в нашем Це
хе по методу бездефектной сдачи про
дукции с первого предъявления ра
ботает бригада сборщиков Тамары 
Постниковой, Это была, пожалуй, 
единственная бригада на заводе. Ею 
накоплен хороший опыт, и не было ни 
одного случая, чтобы кто-нибудь из 
9 человек этой бригады подвел. кол
лектив. Сейчас на такой же метод 
работы переходит бригада сборщиков 
Ильи'ДюКаревч."Кроме того, 20  че
ловек в Цехе имеют свои личные 
клейма.

Первые шаги в борьбе за высокое 
Качество продукции уже дали свои 
результаты. По сравнению с 19 6 3  го
дом среднемесячные потери от . бра
ка сократились в цехе на 29  процен
тов. И большую роль здесь сыграла 
рабочая совесть. Кадровые рабочие, 
очевидно, помнят, как еше в 1 9 5 2  
году на 120; рабочих приходилось 36  
контролеров. Теперь их вдвое мень
ше. Сейчас в цехе из 175  рабочих 
101  ежедневно участвует в сдаче 
продукции по первому предъявлению. 
Только за первую половину января 
бездефектная сдача продукции соста
вила 9 8 ,7  процента,

Но это только начало штурма но
вых высот. Все вы, конечно, пред
ставляете себе права водителя авто
машины. У шоферов,, нарушивших 
правила уличного движения, они 
проколоты —  знак первого предуп
реждения. По примеру предприятий 
Средне-Волжского совнархоза нечто 
подобное будет, введено и на нашем 
заводе. Все рабочие пройдут аттеста
цию и получат удостоверения на пра
во выполнения той или иной опера
ций, В этом удостоверении будет 
три талона. Если кто-нибудь нару
шил стандарт или допустил выпуск 
бракованной детали, то в его удосто
верении будет1 вырезан первый талон. 
При повторном случае он лишится 
второго талона и т. д. В Конце-кон- 
цов такой рабочий может быть деква
лифицирован.

Голова! —  Это Правильно!
Работница Ёегусова: —  У меня

вопрос. А если в силу производствен
ной необходимости рабочего переве
дут с одной операции.на другую? Тог
да как? Ведь будут же такие случаи. 
А у  нас 20  операций. Что, его снова 
будут переаттестовывать?

Никифоров: —  Вряд ли будет та
кая необходимость. У нас уж е сейчас 
почти все рабочие овладели смежны
ми профессиями. По продолжу свою 
мысль. Бездефектная сдача продук
ций, повышение мастерства рабочих, 
улучшение технической Документа
ции создадут шлагбаум выпуску низ
косортной продукции.

Нам надо больше внимания уде
лить культуре производства. Начало 
этому положено. В цехах появи
лись цветы, станки покрашены в 
светло-зеленые тона, чище стали на
ши стены и окна. Но культура про
изводства желает еще много лучшего. 
Есть отрасли промышленности, где 
не только грязь, но И пыль сводят на 
нет усилия коллектива. При произ
водстве электровакуумных и полу
проводниковых приборов буквально 
одна пылинка может привести к бра-

■ ку радиолампы или полу
проводника, Й Это понят
но. Ведь обычная пылинка 
средней величины в десять 
миллионов раз больше

г Электрона.
Каждый из нас на своем рабочем 

месте должен проявить в полной ме
ре свой способности творца и нова
тора. Помощь в изменении устарев
шей технологии производства, соз
дании современных конструкций из
делий, в разработке совершенных си
стем и средств контроля —  вот глав
ные точки для приложения наших 
сил.

Токарь Угрншов: —  Велики ли 
еще потери от брака? Во что, напри
мер, обходится улучшение качества 
продукции на других предприятиях 
Томска?

Никифоров: —  В среднем в месяц 
наш цех выпускает' продукции на 
1 0 7  тысяч рублей. Брак в основном 
встречается при изготовлении от
дельных деталей. Он составляет лишь 
немногую долю процента от общей 
суммы. Но и эту долю надо изжить. 
Снижается- брак и на других пред
приятиях Томска. Подсчитано, на
пример, что повышение стойкости 
одной пары обуви при современном 
Объеме производства хотя бы на один 
процент равноценно выпуску трех 
миллионов пар обуви без дополни
тельных затрат и материалов. Если 
бы электроламповцы увеличили све
товую отдачу своих ламп на десять 
процентов, то это сэкономило бы на
родному хозяйству 60  миллионов 
ламп. Таковы вкратце перспективы 
повышения-качества’ нашей продук
ции.

Голоса с мест: —  Есть ли какие- 
нибудь наметки по улучшению каче
ства И увеличению срока службы 
продукции нашего цеха? Какие имен
но? Может быть, их оформить обяза
тельством?

Никифоров: —  Я нарочно придер
жал это к концу нашей беседы. Та
кие наметки имеются. Прежде всего 
надо будет изменить конструкцию ба
рабана П РВЗ-04 для увеличения его 
прочности. Во-вторых, предстоит усо
вершенствовать вытаскивание вил
ки пускателя ПРВЗ-14. Все склон
ны Подвергнуть корпус этой 
вилки гальваническому Покрытию. 
Нам предстоит также увеличить 
диаметр шайбы барабана П ВРЗ-04 с 
целью увеличения разрывной способ
ности аппарата. Если говорить о 
Штепсельных муфтах, то и здесь пред
стоит улучшить контроль контакти
рующей части. Это сделает аппараты 
более долговечными.

Чтобы понять экономическое зна
чение проблемы повышения надеж
ности и долговечности изделий, нам 
нужно Глубоко вникнуть в экономи
ку нашего производства. Поход за дос
тижение наивысшего технического 
уровня промышленной продукции —  
дело всенародное. Поэтому я предла
гаю, чтобы все цз новшества, кото
рые необходимо внести в конструк
цию наших изделий, стали бы на
шим боевым обязательством.

Голоса с мест: —  Правильно! 
Пусть все эти предложения обсудят 
на заседаний Цехкома, конкретизиру
ют. Мы их поддерживаем.

Беседу записал 
С. КЫТМАНОВ.

Ш К О Л А
СОВЕТСКИХ РАБОТИИКОВ

При Асиновском райисполко
ме вот уже несколько месяцев 
работает школа советских ра
ботников. Слушатели Школы — 
заведующие отделами исполко
ма райсовета, председатели и 
секретари сельских Советов, 
другие работники советских уч
реждений района. Всего в шко
ле Занимается ?0 человек.

На занятиях, которые прохо
дят раз в месяц, слушатели шко- 
лы повышают свои знания по 
советскому праву, работе мас
совых самодеятельных органи
заций, планированию народного 
хозяйства, знакомятся с передо
выми методами работы, новин
ками в области сельского Хо
зяйства, техники, медицины. К 
чтению лекций и ведению се
минарских занятий, привлечены 
специалисты с высшим образо
ванием.

Школа работает на правах 
факультета советского права на
родного университета. Ею руко
водит председатель исполкома 
Асиновского райсовета депута
тов трудящихся В. Е. Брюханов.

И. ВОЛКОВ.
**й

=

\ Д о к у м ен т ы  ж д у т  j 
исследователей

Людмила Тимофеева работа
ет монтажницей на Томском 
электроламповом заводе. Брига
да коммунистического труда 
И. Гоптаря, в которой она тру

дится, лучшая на 15-й линии «В» цеха № 21.
И комсомольцы участка избрали Людмилу Тимофееву своим 

вожаком. Она отличная производственница, увлекается спортом, 
активная дружинница.

Фото Г. Ткаченкб.
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У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЁТНОГО ЧЛЕНА 
ЦЕНТРАЛЬНОГО ПРАВЛЕНИЯ ОБЩЕСТВА 

СОВЕТСКО БОЛГАРСКОЙ ДРУЖБЫ 
тов. ХРУЦКОГО К. В.

ОРДЕНОМ «ЗНАК ПОЧЕТА»

женского
обороне

перевала
разведку.

полка, При 
Шипкинского 
он ходил в 
В боях за
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| щ еств ен н о го  д ея т е л я .

За долголетню ю  дeяfёльнoeтЬ по укреплению  
советско-болгарской  д руж б ы  и в связи со СТОДе- 
сятилетием со дня рождения наградить тЬВ. 
ХРУЦКОГО Константина В икентьевича ордейом 
«З нак почета».-

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
С екретарь Президиума 

Верховного Совета СССР М. ГЕбРГАДЗЕ, 
М осква, Кремль*
25 января 1965 г.

А . МИКОЯН.

Н а у ч н ы е  р а б о т н и к и  Г о су - 5 
j д а р ст в ен н о г о  а р х и в а  _ У л ь я - \

и в связи

н ов ск ой  о б л а ст и  А .! й .  ’ Г р и  *■
t го р ч ен к о  и
j п о д в ел и  итог

Л . А . Ж в а к и н а  j
м н о г о л ет н ем у  > 
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{ ск ого  п е р и о д а  ж и зн и  сем ь и  J 
i У л ь я н ов ы х. О б й а р у ж е н о  ок о- { 
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С троч к и  н ов ы х д о к у м е н - \ 
тов вновь п о д т в е р ж д а ю т  ту  J 
н а ст о й ч и в о сть , с  к о т о р о й  { 
И л ья Н и к о л а ев и ч  У л ь я н ов  J 
б о р о л с я  за  п о д ъ е м  н а р о д н о - { 
го о б р а зо в а н и я . З а  ш ест н а д - { 
цать л ет  его  р аботы  на п о с т у  j 
и н сп ек т о р а , а  п о з ж е  
то р а  н а р о д н ы х  у ч и л и щ  
л о  д е й с т в у ю щ и х  н а р о д н ы х  

j ш кол в о зр о с л о  с  8 6  д о  4 3 4 ,  J 
' а  ч и сл о  у ч а щ и х ся  —  н а  7 9  J 

п р оц ен тов , в том  ч и сл е  д е в о -  \ 
Б ы л и  о т - { 

за в е д е н и я  j

Д и р е к - { 
ч и с - {

...«Новороссийск, герою Шипки» 
—  этого короткого адреса достаточ
но, чтобы письмо .или телеграмма на
шли Константина' Викентьевича 
Хруцкого, последнего оставшегося в 
живых участника русско-турецкой 
войны 1 8 7 7 — 1 8 7 8  годов. Почта 
приносит ему много сердечных слов 
не только от советских людей, но и 
от его болгарских друзей, которые вы
соко ценят боевую доблесть русского 
воина, кавалера трех георгиевских 
крестов, проявленную в боях на Шип- 
кинском перевале и под Плевной. 
Константин Викентьевич в русско- 
турецкую войну служил старшим ун
тер-офицером лейб-гвардии Преобра-

Плевну одним из пер
вых вступил в Кре
пость.

Последствием русско- 
турецкой войны 1 8 7 7 —  
1 8 7 8  гг., в которой пле
чом к плечу с русскими 
солдатами сражались 
болгарские дружинники, 
явилось освобождение 
братского народа от пя
тивекового турецкого 
ига. За заслуги в этой 
освободительной войне 
со 100-летием героя 

Президиум Народного собрания . Нф- 
подпой Республики Болгарии в 1 9 5 5  
году наградил Константина Викенть
евича Хруцкого орденом Георгия Ди
митрова.

К. В. Хруцкнй —  почетный член 
центрального правления Общества 
советско-болгарской дружбы. Он ак
тивно участвует в работе Общества, 
выступает на вечерах и собраниях с 
воспоминаниями о боях за освобожде
ние Болгарии, боевом содружестве 
русских и болгарских воинов.

Советские и болгарские друзья ве
терана, все советские люди желают 
Константину Викентьевичу крепкого 
здоровья и долгих лет Жизни,

(ТАСС).

! ч ек  —  в д в а  р а за  
кры ты  у ч еб н ы е  

> д л я  ч у в а ш ск и х , м о р д о в ск и х  j 
J и т а та р ск и х  д ет е й .

Р я д  д о к у м е н т о в  с в и д е т е л ь - J 
с т в у ет  о б о р ь б е , к о т о р у ю  вы - \ 
д е р ж а л  И л ья  Н и к о л а ев и ч  с  j 
м р а к о б е са м и  
ц е р к о в н о -п р и х о д с к и е  

лы . М ного у си л и й  б ы л о  п р и - ) 
л о ж е п о  им К у л у ч ш е н и ю  у с -  {
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И ж и зн и  уч и т е-
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I л ей  П одготовл ен  к п еч а ти  f ly -  { 
\ т ев о д и тел ь  по Г о с у д а р с т в е н - { 
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} в ы я в л ен н ы м  д о к у м е н т а м  с о -  j 
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Б Е Р Л И Н . (С об . к о р р . А П Н ).  
С ор атн и к и  о т в а ж н о г о  .р а зв е д ч и 
ка Р и х а р д а  З о р г е  —  М ак с и 
А н н а  К л а у зе н , н а г р а ж д ен н ы е  
1 9  я н в а р я  о р д е н а м и  К р а сн о го  
З н а м ен и  и К р а с н о й  З в е з д ы , п о 
п р о си л и  в а ш его  б ер л и н ск о го  
к о р р е сп о н д е н т а  п е р е д а т ь  с о в ет 
ск и м  л ю д я м  с л е д у ю щ е е :

—  Д о р о г и е  д р у зь я ! С ч у в 
ств ом  р а д о с т и  и г о р д о ст и  м ы  
у зн а л и , что з а  н а ш у  д е я т е л ь 
н ость  в Т о к и о  в с о ст а в е  р а з в е 
д ы в а т ел ь н о й  гр уп п ы  д -р а  Р и х а р 
д а  З о р г е  С о в е т ск о е  П рави тель
ств о  н а г р а д и л о  н а с  о р д ен а м и . 
Н ам  в ы п а л а  в ы со к а я  Честь в м е
с т е  с  н еза б в ен н ы м  Р и х а р д о м  б о 

р о т ь ся  п р оти в  ф а ш и зм а , пр отив  
войн ы . М ы  сч а стл и в ы , что и н а 
ш и у с и л и я  я в и л и сь  п оси л ь н ы м  
В кл адом  в д е л о  п о б е д ы . Э та  п о 
б е д а  с о з д а л а  п р ед п о сы л к и  д л я  
р о ж д е н и я  п ер в о г о  н а  н е м ец к о й  
з е м л е  г о с у д а р с т в а  т р у д я щ и х с я  
*—  н а ш ей  Г е р м а н ск о й  Д е м о к р а 
т и ч еск о й  Р е с п у б л и к и , у сп е ш н о  
ст р о я щ е й  с о ц и а л и зм .

Д о р о г и е  с о в ет ск и е  д р у з ь я , м ы  
р а д ы  ваш и м  у с п е х а м  в к о м м у 
н и ст и ч еск о м  с т р о и т ел ь ст в е  и 
г л у б о к о  у б е ж д е н ы , что д е л о  м и 
р а  и к о м м у н и зм а , з а  к о т о р о е  б о 
р о л и сь  с о в ет ск и е  и н е м е ц к и е  
к ом м у н и ст ы  й за  к о т о р о е  м ы  в е 
д е м  с ей ч а с  о б щ у ю  б о р ь б у , б у д е т  
у с п е ш н о  р а зв и в а т ь ся .

БЕЗ ВЕТРА И ТОПОЛЬ НЕ КОЛЫШЕТСЯ
Недавно в областном комитете 

партййно-государбтвеййого контроля 
руководители областного управления 
бытового обслуживания населения 
отчитывались о работе службы быта.

В минувшем году в районах и го
родах области вновь открыто 75  
ателье, павильонов и мастерских. 
Многих томичей радует, что комби
нат «Художественный труд» повысил 
Культуру обслуживания населения. 
Усовершенствовав технологию про
изводства, здесь весь пошив сосредо
точили на фабрике, В приемных 
пунктах лишь принимают заказы, 
раскраивают ткани, примеряют и вы
дают готовые изделия.

Изменения не сложны. Но каждый, 
Кто хоть раз обращался к услугам 
комбината, мог заметить, что теперь 
Здесь редко задерживают заказы: 
производительность труда мастеров 
резко возросла. Несколько улучши
лось и качество пошива. Технические 
Минимумы, «дни закройщика», изу
чение передовых методов труда, об
мен опытом —  эти и другие формы

учебы получили на комбинате по
стоянную прописку.

И все-таки за отдельными приме
рами добрых дел, как сквозь редкий 
частокол, видно то, на что давно и с 
полным Основанием обижаются и хле
боробы Кривошейнского района, и 
нефтеразпедчики далекого Александ
ровского, и жители Томска. Да и как 
иначе? Во многих населенных пунк
тах, на окраинах Томска предприятий 
службы быта нет.

Не лучше и с культурой обслужи
вания. В какую бы мастерскую вы 
Ии вашли, тщетно искать техниче
ские условия на выполняемые рабо
ты или прейскуранты. Подчас там 
не найти даже книг жалоб и предло
жений, G неодобрением трудящиеся 
отзываются о качестве ремонта теле
визоров и радиоприемников. Многим 
очень хочется, чтобы костюм и паль
то, сшитые по индивидуальной мер
ке в ателье, сидели аккуратнее, чем 
те, что приобретены в магазине.

В свое время по просьбе трудя
щихся часы работы мастерских и 
ателье были повсеместно пересмот

рены. А вот в селе Пудине Парабель- 
ского района комбинат бытового об
служивания работал с 9 до 17 часов, 
когда большинство людей занято на 
работе. Перерыв на обед здесь с ча
су до двух дня, а выходной —  вос
кресенье. Это время вряд ли может 
удовлетворить жителей села. Но ру
ководителям комбината и горя мало.

В мастерских Парасельского ком
бината бытового обслуживания нару
шение сроков заказов вошло в при
вычку, Недаром парабельцы говорят, 
что шубу к зиме им надо шить с ле
та, а валенки катать по весне.

Обслуживать —  значит служить 
трудящимся. Дело это важное и по
четное. А вот директор Модчановско- 
го комбината бытового обслуживания 
Миронов рассуждает, примерно, так: 
не подмажешь —  не поедешь, не об
манешь —  не продашь, Вместе с 
техноруком комбината Лесниченко и 
главным бухгалтером комбината Те- 
бак они систематически брали за по
шив платьев и костюмов значитель
но дороже того, что это стоит. За

полтора года с населения перебрано 
полторы тысячи рублей,

Большого упрека заслуживают ру
ководители некоторых райисполко
мов за то, что они слабо контролиру
ют размещение сети предприятий бы
тового обслуживания. Взять хотя бы 
.такой пример. В политехническом ин
ституте г. Томска учится около 15  
тысяч студентов. Почти все они ж и
вут в студенческом городке, располо
женном в Кировском районе. Но ни 
облбытуправление, ни Кировский 
райисполком бытовому обслужива
нию студентов серьезного внимания 
не уделяют, Здесь не хватает парик
махерских, мастерских мелкого и мо
ментального ремонта. Есть в городке 
одна прачечная самообслуживания, 
но из 20  стиральных машин 1 1  не
исправны.

Крайне недостаточно внимания 
уделяется бытовому обслуживанию  
пассажиров, а также тех, кто живет 
в гостиницах', отдыхает в домах от
дыха.

Бюро услуг в ряде областей ста

ли бытовыми учреждениями, поль
зующимися признательностью и горо
жан и житейей районных Центров. 
Но в Томске бюро услуг влачит жал
кое существование. В Парабельском, 
Тегульдетском й большинстве друтих 
районов их нет совсем. Напрасно об
ращаться в районные комбинаты бы
тового обслуживания с просьбами о 
ремонте квартир и пилке дров. Они 
не будут удовлетворены.

Конечно, на предприятиях бытово
го обслуживания много трудностей. 
Их материально-техническое снаб
жение оставляет желать много луч
шего. Ощущается острая нехватка 
квалифицированных кадров, Напри
мер, в Верхнекетском районе из 40  
мастеров лишь у четырех профессио
нально-техническое образование и 
12 окончили краткосрочные кур
сы. Остальные не имеют специально
го образования.

И все-таки законен вопрос: поче
му на предприятиях бытового об
служивания так много недостатков? 
Почему бытовое обслуживание хлебо
робов и рыбаков, лесозаготовителей и 
охотников в нашей области отстает 
от уровня бытового обслуживания 
трудящихся соседних с нами обла
стей?.

В народе говорят; без ветра и то
поль не колышется. Правильно гово
рят. То ж е самое можно сказать и о 
предприятиях службы быта. Если 
там не будет постоянной нелицепри
ятной критики недостатков й боль
шой организаторской работы, Трудно 
добиться серьёзных изменений в бы
товом обслуживании Населения.

Помнится, в начале этого года в 
нашей области проходил обществен
ный смотр работы Предприятий бы
тового обслуживания. Это был хоть 
и резкий, но добрый ветер. Много 
недостатков на предприятиях устра
нили, появились хорошие новшества. 
Но вот затих ветер, и многие полез
ные начинания забыты, Семена ста
рых, казалось бы, отмерших, недо
статков опять выбросили свои рост
ки. И потому комитетам партийно
государственного контроля, группам 
и постам содействия, народным конт
ролерам необходимо взять работу 
предприятий бытового обслуживания 
под свой постоянный контроль, по
мочь им освободиться от недостат
ков. Эта помощь здесь очень нужна, 

М. НИКОЛАЕВ, 
инспектор областного комитета 
партийно государственного конт
роля.

^  .
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О Б С У Ж Д А Е М  СТАТЬЮ  У Ч Е Н Ш К И  У Ч Е Н О Г О
«И вот защищена кандидатская...»

Утвердившейся мерой подготов
ленности специалистов к самостоя
тельному ведению научной работы 
является присуждение ученой степе
ни кандидата наук. Мы считаем, что 
установление этой степени вполне 
оправдано и проверено временем. В 
связи с этим суждения, появляю
щиеся иногда в печати о ликвидации 
этой степени, мало состоятельны.

Сторонники исключения кандидат
ской ступеньки считают, что этим 
они смогут разрешить вопрос роста 
и «омоложения» докторов наук. Но 
выиграет ли от этого наука? Вряд 
ли. Ведь материалами кандидатской 
диссертации служат серьезные ис
следования, ДаЮщйе обязательно что- 
то новое, нужное для теории и прак
тики.

Поскольку (по существующему 
положению) основное из диссерта
ции должно быть опубликовано, то 
уже это одно гарантирует, что ре
зультаты работы будут использова
н ы .’

А потом в процессе работы над 
кандидатской диссертант не только 
познает «Технику» научной рабо
ты, но приобретает знания, ставит 
научные задачи. Конечно, профес
сор Б. С. Пойзнер прав, бывают ис
ключения, но они не должны слу

жить критерием для отказа от кан
дидатских диссертаций.

За 35-летнюю научную и педаго
гическую деятельность, протекаю
щую в стенах Томского медицинско
го института- и научно-исследова
тельского Института вакцин и сыво
роток, мною подготовлено 38 . канди
датов наук. В настоящее время над 
кандидатскими диссертациями рабо
тают еще 15 Специалистов (аспиран
ты, научные работники, врачи), 
Имея опыт подготовки научных кад
ров, позволю себе высказать ряд по
ложений, способствующих росту на
учной смены.

Как известно, подготовка научных 
кадров происходит через аспиранту
ру. Опыт показывает, что большое 
значение имеет, кого принимают в 
аспирантуру. Меньше ошибок и, сле
довательно, брака бывает, когда в 
аспирантуру приходят младшие на
учные сотрудники и старшие лабо
ранты. В Течение ряда лет руководи
тель имеет полную возможность 
предварительно проверить их спо
собности к научному труду, к оформ
лению своих мыслей, к анализу ма
териала, словом, к научному творче
ству. Часто говорят: «У этого не
только хорошая голова, но и золотые 
руки». Между тем это взаимозависи

мо, И из тех, кто обладает этими 
Двумя качествами, обычно выходят 
настоящие ученые. У иного мысль 
живая, а эксперимент он ведет гру
бо, нечисто и отсюда —  незаконо
мерные результаты, сомнения. А бы
вает, что при хорошей технике нет 
полета мыслей, нет способностей не 
только к анализу, но й синтезу,. По  ̂
этому, когда Человек какое-то время 
с тобой работает, познать его легче,

Хуже, когда в конкурсе участвуй 
ет... лишь один человек. Если его 
практическая деятельность протека
ла на глазах у  будущего руководите
ля, то он может сказать —  будет из 
него ученый или нет. Нередко же 
бывает так, что характеристику с 
места работы аспирант представит 
обычную; вступительный экзамен й 
аспирантуру не раскрыл, конечно, 
существа человека. В таком случае 
мы берем «кота в мешке».

Существует такое положение: мож
но после первого года аспирантуры 
отчислить аспиранта, если он не про
явил себя. Но ведь первый год аспи
рант обычно занят общей подготов
кой, а после второго года обучения не 
всякий руководитель решится на от
числение, ибо обвинят тогда руково
дителя, не решившего этого вопроса 
в первый год. Что же Делать?

В вузах обычно отбор в аспиран
туру идет еще со времени работы

студентов в научном, кружке. Этот 
путь подбора аспирантов пока не 
подводил ученых.

Но, как известно, руководители 
клинических кафедр не могут ком
плектовать аспирантуру через сту
денческий кружок, так как кандидат 
должен иметь двухлетний отаж-прак- 
тиЧеской работы, Как быть? Отбирать 
из числа ординаторов,

Вторым важным вопросом в под
готовке ученых является выбор те
мы. Когда диссертант —  младший 
научный сотрудник, этот вопрос ре
шается просто: диссертационной яв
ляется тема, по которой накоплен 
экспериментальный материал. Млад
шему научному сотруднику мы сра
зу  предлагаем поисковую тему неза
висимо от того, поступит ли он в ас
пирантуру или нет. В ходе ее разра
ботки видно, Станет ли тема диссер
тационной, может ли данный сотруд
ник выполнить кандидатскую.

Труднее подобрать тему вновь при
шедшему аспиранту. Здесь уж невоз
можно думать ни о поисках, ни о 
длительном освоений методики. По
чему? А потому, что аспирант дол
жен к концу третьего года обучения 
не только представить литературно 
оформленную диссертацию, но й 
сдать экзамены кандидатского мини
мума, приобрести знания по специ
альности, Задачи большие и доста
точно сложные. Взять црограмму

подготовки аспиранта по медицин
скому институту или исследова
тельскому, каким является Томский 
институт вакцин и сывороток. Мы 
включаем широкое ознакомление ас
пиранта с микробиологией, вирусо
логией и иммунологией, стараемся, 
чтобы аспирант в этих областях был 
подготовлен не только теоретически, 
но и Мог провести соответствующие 
исследования с целями диагностики 
основных инфекционных заболеваний, 
Такая подготовка Должна проводить
ся на базе диагностических городских 
и областных лабораторий. В некото
рых Медицинских институтах (Пер
вый Ленинградский) этот вопрос раз
решен очень просто: там в одном 
здании размещается и кафедра микро
биологии, и межклйнйЧеская бактери
ологическая и вирусологическая лабо
ратория. Кафедра осуществляет на
учно-методическое руководство лабо
раторией, а последняя служит базой 
для подготовки аспирантов и прак
тического совершенствования асси
стентов. У нас нет таких условий, и 
это тоже Осложняет подготовку уче
ных.

Однако Трудности приучают обыч
но к четкости. Мы не ждем, когда 
будет оформлена вся работа и даже ее 
первая глава —  литературно-исто
рический обзор, а просматриваем гла
вы по разделам. Й тут же учим ас
пиранта литературному оформлению

диссертации, I  так глава за главой. 
Я, например, никогда не заставляю 
аспиранта ждать результатов про
смотра, не допускаю перерыва в его 
научном творчестве.

Фрагменты работы обсуждаются у 
нас на кафедральных научных кон
ференциях, а диссертация в целом —* 
на заседаниях научного общества или 
ученого совета института вакцин и 
сывороток. Назначаются два рецен
зента, Таким образом, проводится, 
как говорят, «микрозащита», где и 
вопросов бывает больше, чем на под
линной защите, и выступающих. Об
ращается внимание не только на со
держание работы (это в первую оче
редь), но и на иллюстративный мате
риал, и речь, и поведение диссер
танта.

Подготовка аспирантов должна ве
стись целеустремленно, ученый дол
жен стремиться к конечному итогу—* 
подготовить еще одного квалифици
рованного научного работника вуза 
иЛи исследовательского института. 
Ейгда каждый научный руководитель 
будет стремиться к такой цели, мож
но гарантировать: такой ученый не 
окажется без учеников.

С. КАРПОВ, 
заведующий кафедрой микробио
логии Томского медицинского 
института, член-корреспондент 
Академии медицинских наук 
СССР.

П Р О Т И В  А Н Т И Н А Р О Д Н О Г О  
С А Й Г О Н С К О Г О  Р Е Ж И М А

В братских странах 
с о ц и а л и з м а

П Л О Д Ы  Б Р АТ СК ОГ О С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В А
СОФИЯ. Братское сотрудничество между странами — членами 

СЭВ имеет большое значение для сельского хозяйства Болгарии, пи
шет в газете «Народна младеж» секретарь болгарской делегации в 
Постоянной комиссии СЭВ по сельскому хозяйству X. Нанев в связи 
с 16-летием создания СЭВ.

Благодаря сотрудничеству с СЭВ, пишет X. Нанев, более половины 
кооперативных полей, занятых под пшеницей, засеваются высокоуро
жайным советским сортом «безостая». Благодаря культивированию 
этого сорта мы сумели в прошлом году значительно повысить средние 
урожаи пшеницы. В Болгарии выращивают высокоурожайные совет
ские сорта подсолнечника «смена», «передовик», «6540». Через СЭВ 
в Болгарии получил распространение венгерский высокоурожайный 
сорт сахарной свеклы <<бета-поли-3».

В свою очередь многие высокоурожайные сорта болгарских помидо
ров, перца и других овощей выращивают труженини полей Советского 
Союза, Венгрии, Чехословакии и других социалистических стран.

НАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО ДЕМОКРАТИЧЕСКОГО 
В Ь Е Т Н А М А  В 1 9 6 4  Г О Д У

ХАНОЙ. В опубликованном сообщении главного статистического 
управления ДРВ об итогах выполнения государственного плана 1964 
года говорится, что стоимость валовой продукции сельского хозяйства 
в 1964 году достигла 99,7 проц. планового задания и возросла на 
6,7 проц. по сравнению с 1963 годом. Средняя урожайность осеннего 
риса выросла на 2,3 проц., весеннего риса — 4,7 проц. по сравнению 
с 1963 годом. Многими кооперативами достигнута средняя урожай
ность в сумме двух урожаев — от 50 до 56 центнеров с гектара,

В животноводстве по сравнению с 1963 годом поголовье буйволов 
возросло на 3,8 проц., коров — на 2,9 проц., свиней — на 7,6 проц.

Число крестьянских дворов, вступивших в кооперативы, возросло 
на 2 проц. Количество кооперативов высшего типа составило в минув
шем году 53,7 проц. от общего числа кооперативов в стране.

В сообщении также приводятся итоги работы промышленности. 
Стоимость валовой продукции промышленности достигла 99,5 проц. 
планового задания и возросла на 10,7 проц. по сравнению с 1963 го
дом.

В минувшем году плановое задание по повышению производитель
ности труда на государственных промышленных предприятиях цент
рального подчинения перевыполнено на 4,8 проц,

МЕ С Я Ч Н Ы Й  П Л А Н - Д О С Р О Ч Н О
ПХЕНЬЯН. В эти дни предприятия различных отраслей народного 

хозяйства Корейской Народно-Демократической Республики рапорту
ют о досрочном выполнении январских производственных планов. К 
23 января на 100,1 процента выполнили месячный план рабочие Сон- 

-лынсйбго рудника. Они добыли За это время на 15 тысяч тонн руды 
больше, чем за соответствующий период прошлого года.

На 102 процента выполнили январский план работницы Чхонсон- 
ской ткацкой фабрики. Ткачихи взяли на себя обязательства До конца 
января выработать еще 6 тысяч метров тканей сверх -плана. Успешно 
завершили выполнение месячных 
заданий рабочие ряда цехов ХваН- 
хэнского металлургического заво- 
да, а также работники ХоманпхО- Герхард Лепс (слева) и Бернгард 
ского государственного птицеводче- ^ег“еР известные в столице
ского хозяйства. гДр знатоки русской кухни. Один

(ТАСС). из них — директор, другой заме
ститель шефа-повара ресторана 
«Москва», не так давно открытого 
в Берлине, но уже успевшего за
воевать большую популярность. 
Ресторан, расположенный на цент
ральной магистрали города, предла-

БОИ НА ЗАПАДЕ КОНГО
ЛОНДОН, 25 января. (ТАСС). 

Американские самолеты, пилоти
руемые кубинскими контрреволю
ционерами, подвергли массирован
ной бомбардировке занятый на днях 
повстанцами небольшой город Нко- 
ло (320 Километров севернее Лео
польдвиля).

После бомбардировки, как явст
вует U3 сообщения леопольдвиль
ского корреспондента агентства 
Рейтер, чомбовским войскам вчера 
вновь удалось завладеть городом, 
однако повстанцев там не оказа
лось. Реквизировав транспортные 
средства, они покинули Нколо. По 
пути они устроили засаду патрулю 
леопольдвильской армии. Три чом- 
бовских солдата были ранены.

Первое столкновение 
в космосе

ЛОНДОН, 25 января. (ТАСС). 
Американский спутник «Эхо-2», за
пущенный в январе прошлого года, 
стал жертвой первого столкновения 
в космосе, пишет сегодня научный 
корреспондент газеты «Еардиан». 
Ученые английского королевского 
радиолокационного центра с по
мощью серки наблюдений и расче
тов установили, что после выхода 
на орбиту спутник столкнулся с по
ловиной отделившегося от него Кон
тейнера.

Послание президента Джонсона конгрессу
Американскую агрессию в Лаосе не оправдать!

ОТСТАВКА 
ТУАСИ ГИ РИ
ЛОНДОН, 26 января. (ТАСС). 

Премьер-министр Непала Тулси 
Гири подал вчера в отставку. Как 
сообщает агентство Рейтер, причи
на отставки не указывается. Ко
роль Непала принял отставку Тул
си Гири.

ЮЖНЫЙ ВЬЕТНАМ 
Б У Р Л И Т

НЬЮ-ЙОРК, 25 января. (ТАСС). 
Шестой день продолжаются в Юж
ном Вьетнаме широкие выступле
ния против антинародного сайгон- 
ского режима и поддерживающих 
его Соединенных Штатов. В Сай
гоне сегодня вновь состоялась де
монстрация, участники которой вы
ступили с требованием свержения 
правительства Чан Ван Хыонга. Па
рашютистам и полицейским при
шлось буквально штурмовать зда
ние одной буддистской школы, от
куда демонстранты выкрикивали 
антиправительственные лозунги. 
Арестовано 70 человек.

Во втором по величине городе 
страны Да-Нанге антиправительст
венные и антиамериканские выступ
ления вылились во всеобщую заба
стовку, в результате которой были 
закрыты все Лавки, магазины И ряд 
предприятий. Несколько тысяч де
монстрантов собралось у комплек
са американских военных соору
жений в этом Городе, протестуя 
против Вмешательства США во 
внутренние Дела Южного Вьетна
ма.

Корреспонденты американских 
информационных агентств в своих 
сообщениях из Сайгона отмечают, 
что решимость руководителей буд
дистской церкви добиться отставки 
правительства Чан Ван Хыонга 
растет с каждым днем. Буддисты, 
сообщает агентство ЮПИ, «в отча
янной попытке свергнуть премьера 
Хыонга призвали к волне самосож
жений». Обстановка в стране про
должает накаляться.

гает своим посетителям самые разнообразные блюда, приготовленные 
по рецептам советских кулинаров. Многие работники предприятия Изу
чают русский язык, большинство является членами Общества герма
но-советской дружбы.

(Фото АДН—ТАСС).
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□ Разгром пропагандистского ° 
|  центра США в СурДбае §
“ ДЖАКАРТА, 25 января. § 
g(TACC). По поступившим сюда“ 
“ сведениям, около 10 тысяч де-g 
g монстрантов, главным образом“ 
“ студентов и молодых рабочих,“ 
“ Собралось в пятницу перед зда-° 
“ Пием библиотеки американской“ 
“ информационной службы в Су-“ 
“ рабае (Восточная Ява), проте-g 
°стуя против американской ин-“ 
“ тервепций в Южном Вьетйаме“ 
g и Конго. Демонстранты выта-g
□ щили из библиотеки пропаган-g
□ дистскую литературу и сожгли “ 
“ ее. Это уже второй случай раз-g 
g грома американской библиоте-g 
|к и  в Сурабае. В начале декаб-g
□ ря прошлого года здесь былоп
□ выброшено около четверги g
□ книжного фонда. Американские □
□ пропагандистские центры вё
□ прошлом году подверглись раз-ё
□ грому также в Джокьякарте иё
□ Джакарте. Первый из них неё
□ работает до сих пор, а во вто-ё
ё ром сожжено 20 проц. книжно-ё 
ё го фонда. ё
□ □ 
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Взрыв на аэродроме во Вьентьяне
Уничтожено 10 самолетов

НЬЮ-ЙОРК, 25 января. (ТАСС). 
На аэродроме близ Вьентьяна в 
Лаосе во время пополнения боеза
пасов на самолетах взорвалось не
сколько фугасных бомб Весом в 
500 килограммов каждая. Взры
вом была уничтожена половина 
самолетов лаотянской авиации, 
сообщают американские агентства 
иЗ Вьентьяна.

Согласно сообщениям агентств, 
эти самолеты готовились к очеред
ной бомбардировке... районов,.. за
нимаемых частями вооруженных 
сил ПаТет Лао. При зарядке пуле
мета произошел произвольный вы
стрел в бензобак самолета. От 
взрыва бензобака в результате де
тонации взорвались находящиеся 
неподалеку бомбы. Десять истре
бителей-бомбардировщиков «Т-28» 
уничтожены полностью и три силь
но повреждены. Имеются жертвы,

Вылазка  р е а к ц и и
ДАМАСК, 25 января. (ТАСС). 

В Дамаске была предпринята вчера 
попытка организовать антиправи
тельственную демонстрацию. Поч
ти все магазины в торговом центре, 
города закрыты. В переданном по 
радио заявлении председателя пре
зидентского совета, наделенного 
полномочиями военного губернато
ра, говорится, что эта забастовка 
торговцев и демонстрация инспири
рованы реакционными кругами с 
целью сорвать прогрессивные меро
приятия правительства по национа
лизации промышленности. Органи
заторы и зачинщики этого анти
правительственного выступления,

говорится в заявлении, арестованы 
и будут судиться чрезвычайным 
военным трибуналом по обвине
нию в противодействии законам о 
национализаций,

Вскоре после передачи этого за
явления на одной из центральных 
площадей города была организова
на демонстрация в поддержку пра
вительства. Выступивший перед 
демонстрантами министр внутрен
них дел Мухаммед аль-Бадави за
явил, что правительство примет са
мые решительные и срочные меры,- 
чтобы сорвать «новый заговор ре
акции» й восстановить нормальную 
Торговлю во всем городе,

. Эти самолеты были поставлены 
Лаосу Соединенными Штатами. 
Как указывают агентства, амери
канский посол в Лаосе Уильям 
Салливен заявил, что Соединен
ные Штаты направят новые само
леты взамен уничтоженных.

Комментируя вооруженное вме
шательство Соединенных Штатов 
в районе Юго-Восточной Азии, 
корреспондент газеты «Нью-Йорк 
тайме» С. ТоппиНГ в сообщений из 
Сайгона указывает, что. В послед
ние месяцы Соединенные Штаты 
не только увеличили поставку 
оружия в этот район, но и усили
ли вмешательство американской 
авиаций в Лаосе. Американские 
истребители «Ф-100» и «Ф-105» 
регулярно вылетают на боевые за
дания с южновьетнамской базы в 
Дананге, другие самолеты подни
маются с американских авианос
цев, стоящих у вьетнамских бере
гов, и С баз в Таиланде.

По словам корреспондента, пе
ренесение военных действий аме
риканской авиации на Лаос «вы
зывается» тем. что «война в Лао- 
сФ тесно сплетается с войной в 
Южном Вьетнаме против партизан 
Вьетконга». Несмотря на попытки 
корреспондента оправдать амери
канскую агрессию & Лаосе ссыл
кой На То, что, дескать, Патет Лао 
получает помощь от Северного 
Вьетнама, он все же вынужден 
признать, что вооруженное Вмеша
тельство Соединенных Штатов в 
Лаосе, где, по его словам, амери
канцы «ведут войну с азиатскими 
коммунистами», является наруше
нием Женевского соглашения от 
1962 года, запрещающее иностран
ное вмешательство в Лаосе,

Бюджет США на 1966 финансовый год
ВАШИНГТОН, 25 

января. Корр. ТАСС 
В. Копытин передает:

Президент Соединен
ных Штатов Линдон 
Джонсон направил се
годня конгрессу «По
слание о бюджете» на 
1966 финансовый год, 
начинающийся 1 июля 
этого года и заканчи
вающийся 30 июня сле
дующего года.

Расходная часть но
вого бюджета Соединен
ных Штатов равняется 
99,7 млрд, долларов, 
т. е., по предваритель
ным подсчетам, она бу
дет на 2,2 миллиарда 
долларов превышать 
расходы американского 
правительства в теку
щем 1965 финансовом 
году. Как и обычно, 
львиную долю расходов 
поглощают ассигнова
ния на военные нужды. 
Даже несмотря на то, 
Что военные ассигнова
ния в новом бюджете 
сокращены на 600 мил
лионов долларов, они 
Все еще составляют 
весьма круглую сумму 
в 51,6 миллиарда дол
ларов, которая чувстви
тельно давит на плечи 
амепиканских налого
плательщиков.

в  послания президен
та указывается, что не
значительное сокраще
ние военного бюджета 
Соединенных Штатов

на следующий финансо
вый год было вызвано 
тем, что «укрепление 
наших сил, начавшееся 
в 1961 году, почти за
вершено».

Помимо ассигнований 
на военные нужды,, в 
бюджете США на 1966 
год отдельно преду
сматриваются расходы 
в сумме 5,1 миллиарда 
долларов на работы в 
области космоса, кото
рые часто совпадают с 
работами в области во
оружений.

4 миллиарда долла
ров американское пра
вительство Выделяет На 
так называемую про
грамму «международ
ной деятельности и 
международного финан
сирования». По этой 
статье финансируется 
деятельность государст
венного департамента 
США, программа эко
номической «помощи» 
иностранным государст
вам, деятельность про
пагандистской' машины 
Соединенных Штатов, 
проводимая информаци
онным агентством и 
небезызвестным «кор
пусом мира», «помощь» 
странам Латинской 
Америки через «союз 
ради прогресса» и дру
гие организации и про
граммы, являющиеся 
орудиями внешней по
литики Соединенных 
Штатов.

Касаясь' ассигнова
ний на нужды сельского 
хозяйства и положения 
американских ферме
ров, президент Джон
сон отметил, что многие 
фермеры покидают свои 
хозяйства, что «слиш
ком многие наши семьи, 
проживающие в сель
ской местности», имеют 
низкие доходы. Несмот
ря на подобное положе
ние в фермерских хо
зяйствах, новый бюд
жет Соединенных Шта
тов предусматривает на 
Нужды сельского хозяй
ства 3,9 миллиарда дол
ларов *■“ на 600 мил
лионов долларов мень
ше, чем в текущем го
ду, и на 1,7 миллиарда 
долларов меньше, чем 
в 1964 финансовом ГО
ДУ-

Бюджет США на 
1966 финансовый ГОД 
предусматривает увели
чение ассигнований на 
борьбу с бедностью В 
Америке. Джонсон при
звал к мобилизации 
местных, штатных и фе
деральных ресурсов 
для «Энергичной атаки 
на причины бедности, в 
которой живет одна пя
тая нашего населения, 
включая 15 миллионов 
детей». На систему бб- 
пазования в стране в 
1966 году выделяется 
2,7 миллиарда долла
ров, т. е. на 1,2 милли

арда больше, чем в те
кущем году, и на со
циальное обеспечение 
—- 8,3 миллиарда Дол
ларов.

Доходная статья 
бюджета США на 
1966 финансовый год, 
ПО . предварительным 
подсчетам, будет рав
няться 94,4 миллиарда 
долларов, т. е. на 3,2 
миллиарда долларов 
выше, чем ожидают в 
текущем году, заканчи
вающемся 30 июня. Та
ким образом, расходы 
Правительства Соеди
ненных Штатов в новом 
финансовом году превы
сят доходы на 5,3 мил
лиарда долларов, что 
На 1 миллиард долла
ров ннже, Чем дефицит 
этого года.

Главное бремя ново
го бюджета, как и обыч
но, ложится на плечи 
американского Народа. 
50 процентов всех до
ходов правительства 
Поступит В Казну в виде 
налоговых сборов с на
селения. От налогов на 
корпорации правитель
ство получит 27,6 мил
лиарда долларов.

По предварительным 
подсчетам, государст
венный долг Соединен
ных Штатов на 30 ию
ня 1965 года будет ра
вен 316,9 миллиарда 
долларов, а на 30 июня 
1966 года — 322,5
миллиарда долларов.

М  о лод еусный 
м о т о к р о с с

В ВОскресёйье на трасбё «По
таповы лужки» был проведен 
молодежный классификацион
ный мотоциклетный кросс. В со
ревнованиях приняло участие 
Около 30 гонщиков — предста
вителей вузов Томска. В классе 
мотоциклов до 125 кубических 
сантиметров Первое Место занял 
С. Залетин (ТПИ), второе —* 
А. Кузин (ТГУ), третье доста
лось В. Банникову (ТПИ).

В классе мотоциклов до 350 
Кубических сантиметров первое
Место занял мастер спорта СССР 
В. Журавлев (Труд-If), второе 
Место — Ё. ЖелеЗнйков (ТПИ),
а третье — М. Растворцей 
(ТИРиЭТ). Молодые спортсме
ны С. Залетин, М. Растворцев, 
В. Ванников, А. Гиатюк проде
монстрировали возросшее ма
стерство и волю к победе.

Областной комитет ДОСААФ 
и областная секция мотоспорта 
наметили провести на этой же 
трассе традиционный кросс в 
чёсть Дня Советской Армии. 
Традиционный молодежный мо
токросс на приз Томского Обл
исполкома и обкома ВЛКСМ 
будет Проведен на стадионе 
«Труд» 31 Января.

Л. СКУРАТЕНКО, 
судья соревнований.

Соревнуются
конники

В минувшее Воскресенье на 
Томском Ипподроме состоялись 
бега. Несмотря на сильный Мо
роз, любители конного спорта 
щэиШлй посмотреть на заезды. 
С редкой резвостью финиширо
вал в этот день рысаК Мирзан. 
1.600 метров он Прошел ва 2 ми
нуты 18.5 секунды, Опередив Сво
их соперников. Управлял им на
ездник первой категории Р. По
номарев. На высоком спортив
ном уровне проходили Соревно
вания и в других Заездах. Кон
ники Томского ипподрома улуч
шают резвость лошадей, особен
на молодых. Мастер-наездник 
Н. Мбтёлев завоевал первенство 
на Вагранке и На Трехлетием 
рысаке Толмаче, победителем в 
заезде на удлиненную Дистан
цию (2.400 метров) был моло
дой наездник М. Адылгареев.

В. ЧИКИШЕВ.

! ...Ш ахм ат ы

СРАВНЯЛИСЬ 
НА ФИНИШЕ

АМСТЕРДАМ, 25 января. 
(ТАСС). Венгерский гроссмей
стер Л. ПортиШ, Лидировавший 
почти НИ всей дистанций глав
ного шахматного турнира в Бе- 
ввреейке, был на финише на
стигнут советским гроссмейсте
ром Б, Геллером. В последнем, 
15-м Туре Портиш сыграл вничью 
с чехословацким гроссмейстером 
Л, Нахманом, в то время как 
Геллер, отстававший от лидера 
на 0,5 очка, выиграл у чемпиона 
Вспаши А. Медины, В итоге у 
победителей по 10,5 очка.

Второй советский участник 
этого турнира международный 
мастер ив Баку В, Багиров, на
брав 7,5 очка, поделил 7—10-е 
места с Пахманом, голландцем 
К. Лангевегом и норвежцем 
С, Юханнессеном.

В. КОРЧНОЙ— 
ЧЕМПИОН СССР

КИЁВ, 25 января. (ТАСС). Ле
нинградский гроссмейстер Вик
тор Корчной в третий раз завое
вал звание чемпиона страны по 
шахматам, Это выяснилось ва 
один тур до окончания 32-го пер
венства страны, когда при до
игрывании его ближайшие со
перники закончили свои партии 
вничью — экс-чемпион мира 
М. Таль — с Б, Гольденовым, а 
Д. Бронштейн—с А. Петерсоном.

Сейчас положение лидирую
щей группы таково: В. Корчной 
—- 14,5 очка, Д, Бронштейн и 
М. Таль —- по 12, Л. Штейн — 
И и одна отложенная партия, 
Р. Холмов и Л. Шамкович — по 
И, Н. Крогиус и А, Лейн—по 10 
очков, А. Лутиков — 9,5 очка.

Hoebie
обучающие

машинЫ
КИЁВ, 20 января. (Корр. ТАСС). 

Здесь Открылась республиканская 
выставка электронных ОбуЧаюЩиХ 
маШин.

Броме уже широко известной! ма
шины «Ласточка», появилось много 
других устройств, Оригинальной 
Конструкцией отличается, Напри
мер, тЗачет-З». представленный 
Харьковским институтом горного 
Машиностроения, автоматики и вы
числительной техники. Обычно ма
шина Предлагает на каждый воп
рос несколько ответов, Диз которых 
студент выбирает один правильный. 
В «Зачете-З» ответ вводится в ма
шину — набирается, как на пишу
щей машинке, и устройство дает 
ему оценку.

Интересные Модели показывают 
Краматорский . индустриальный, 
Львовский политехнический и дру
гие институты. Выставка поможет 
специалистам подытожить накоп
ленный опыт и решить некоторые 
вопросы, связанные с быстро раз
вивающимся в республике програм
мированным обучением,
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Суд вынес частное определение...
—  Именем Российской Советской 

Федеративной Социалистической Рес
публики народный суд Кировского 
района г. Томска... ■

Судья читал приговор.
В зале стояла напряженная тиши

на. Люди, затаив дыхание, слушали 
итог многочасового судебного дела.

Одобрительным гулом присутствую
щие встретили приговор. Подсуди
мая Гулимовская —  она спекулиро
вала кофточками с помощью своих 
подручных Чуриной и Баздыревой — 
получила по заслугам.

Судья закончил чтение приговора. 
Люди зашевелились, готовясь поки
нуть зал судебного заседания. Но 
председательствующий взял второй 
документ.

—  Частное определение, —  начал 
судья, и в зале снова воцарилась ти
шина.

Частное определение... Кроме ос
новного факта, который суд разре
шает в уголовном или гражданском 
деле, перед судом возникают воп
росы, выходящие за рамки это
го факта. Они многолики и раз

П О И С К И
МЕДИКОВ

МОСКВА, 25 января. (Корр. 
ТАСС). Последние годы ознаме
новались новыми успехами со
ветской кардиологии в лечении 
инфаркта миокарда. О новом 
в этой области рассказал в бесе
де с корреспондентом ТАСС за
меститель директора института 
терапии Академии медицинских 
наук доктор медицинских наук 
Е. И. Чазов.

— Опыт, накопленный совет
скими кардиологами, — сказал 
ученый, —свидетельствует о бес
спорном преимуществе ранней 
госпитализации, позволя ющей 
осуществлять комплексное лече
ние больных. Найдены воз
можности снятия боли при ин
фаркте миокарда. До сих пор 
употреблялись только наркоти
ческие препараты. Теперь на 
помощь терапевтам пришла ане
стезиология. Для обезболивания 
мы все шире и шире используем 
закись азота, хорошо известную 
в хирургической практике. Сни
мая острые боли, она не вызы
вает побочных явлений У боль
ных. Используются и другие 
методы обезболивания, в част
ности. применение различных 
«нейроплегических» средств — 
аминазина, пипольфена.

На вооружение кардиологов 
пришли и новые лекарственные 
средства. Внедрение в практику 
препаратов, предупреждающих 
развитие тромбов в сосудах 
сердца, уже дало обнадеживаю
щие прогнозы. В этом отноше
нии положительные результаты 
получены при введении фибри 
политических средств (фибрино- 
лизина, стрептокиназы), а так
же гепарина и других антикоагу
лянтов. в том числе и новых 
отечественных — нафарина в 
других.

Клиническую проверку успеш 
но прошел новый отечественный 
препарат кокарбоксилаза, при 
меняемый при аритмиях серд 
ца. Улучшая биохимические 
процессы в пораженном мио
карде, это средство снимает 
аритмию, способствуя более 
благоприятному течению болез
ни.

Одним из тяжелых осложне 
ний инфаркта миокарда являет 
ся острая сердечно-сосудистая 
недостаточность, называемая 
коллапсом. Применение гормо
нальных препаратов наряду г 
сердечными (строфантином) сни
жает опасность этого тяжелого 
осложнения.

На службу кардиологии при 
ходит и новая техника. Аймара! 
деФрибнлятор. дающий элек 
трический разряд высокого на 
пряжения, в частности, помога
ет восстановлению нарушенного 
ритма сердечной деятельности 
В практике лечения инфаркта 
используются и другие, не менее 
сложные приспособления и при 
боры.

Сейчас ученые заняты разре
шением одной, очень важной 
для успешного лечения инфарк
та задачи — вводить лекарст 
венные средства различной кон
центрации непосредственно в 
устье аоргы. Эксперименты на 
животных принесли обнадежи
вающие результаты. Ведутся 
поиски и других путей лечения 
инфаркта и его осложнений пу
тем активного вмешательства в 
биохимизм миокарда.

носторонни: халатное отношение 
и попустительство, безразличие и 
ротозейство, бездумное выполнение 
«невинных» просьб преступника. 
Словом, все то, что создает благо
приятную обстановку и способствует 
преступлению.

А если рассматривается граждан
ский спор? И здесь нередко суд 
устанавливает безразличие к товари
щу, соседу, поведение по принципу 
«моя хата с краю», примиренчество 
к нарушителям трудовой дисциплины 
или общественного порядка.

Судьи не могут и не остают
ся равнодушными к таким фак
там. Они обязаны высказать свое 
возмущение. Более того, суд обязан 
потребовать от организаций и учреж
дений, где стали возможны такие 
случаи, принять меры, устранить 
причины того, что возмутило и суд 
и присутствующих на нем. Все это 
находит свое воплощение в частном 
определении.

Такое частное определение возни
кало и по делу Гулимовской, с кото
рого начата статья. Оно содержало 
сообщение о неблаговидной роли Чу
риной и Баздыревой в преступлении 
Гулимовской. Суд послал его в сен
тябре прошлого года в коллективы, 
где работали пособницы спекулянт
ки: в детские ясли № 25  и Томский 
хлебокомбинат.

Коллектив хлебокомбината, где 
работает Баздырева, обсудил ее по
ступок.

—  Собрание было бурным, —  рас
сказывает секретарь парторганиза
ции комбината тов. Бойко. —  Лю
дей по-настоящему взволновали по
ступки их товарища. Баздыреву су
рово -осудили, строго предупредили. 
Она признала свою ошибку, раская
лась, уверяла, что подобного никогда 
не повторит.

—  А что было дальше?
—  Баздырева работает без заме

чаний, безупречно ведет себя в быту. 
«На всю жизнь запомнила этот 
урок», —  говорит она.

И все же дело до конца не дове
дено. Закон требует: по частному оп
ределению надо не только принять 
меры, но и в месячный срок сообщить 
о них в суд. Прошло три месяца, а в 
суде до сих пор неизвестно,' что сде
лано на комбинате по частному оп
ределению, хотя оба учреждения на
ходятся в одном дворе. Не получил 
суд ответа и из яслей №  25 , куда 
было послано частное определение 
по поводу Чуриной.

О том как важно выполнять част
ные определения суда, видно из та
кого примера. Жильцы дома № 50 по 
улице Шевченко в Томске обратились 
в суд с просьбой выселить П. Н. Ис- 
тигечеву. Она устраивала дома попой
ки, скандалы, нарушала покой со
седей. Суд удовлетворил их просьбу. 
Но на суде свидетели вскользь заме
тили. что аморальное поведение йс- 
гигечевой дурно влияет на ее шести
летнюю дочь.

Судья Б А Ильин направил в Ки
ровское районо частное определение. 
Он обратил внимание работников 
оайоно на недостойное поведение Ис- 
гигечевой как матери. Менее чем 
через месяц все факты, сообщенные

судом, были проверены. Они полно
стью подтвердились.

15 декабря прошлого года в суд 
поступило заявление районо о лише
нии Истигечевой родительских прав. 
В начале января суд рассмотрел это 
заявление и, убедившись, что Исти- 
гечева недостойна высокого звания 
матери, лишил ее родительских прав. 
Шестилетняя дочь этой женщины по
мещена в детский дом, где она, нако
нец, нашла настоящую семью.

Рассматривая дело Истигечевой, суд 
получил данные о том, что подсудимая 
ведет паразитический образ жизни. 
Суд сообщил об этом в органы мили
ции. И когда рассматривалось дело 
о лишении Истигечевой прав мате
ри, на столе у тов. Ильина лежало 
еще одно —  о выселении тунеядки 
Истигечевой. Это дело было также 
рассмотрено 5 января, и она, как не
трудовой элемент, выслана из Том
ска в отдаленный район с обязатель
ным привлечением там к труду. Так 
частные определения суда сыграли 
решающую роль в судьбе ребенка, в 
справедливом наказании человека, не 
уважавшего советские законы и нор
мы поведения.

Все здесь шло правильно. Но пред
ставим на миг, что частное опреде
ление пролежало бы без движения в 
районо. Сколько времени еще Исти- 
гечева калечила бы своего ребенка?

Иные руководители рассужда
ют так: «Мало ли бумаг приходит 
ко мне? Всех не исполнишь! Поле
жит и эта из суда»,— и кладут ча
стное определение суда в бухгалтер
ские папки, в долгие ящики канце
лярских столов.

В народных судах г. Томска лежат 
копии частных определений. Среди 
них немало оставшихся без ответа. 
Хорошо еще, если по ним меры все 
же приняли, только не удосужились 
послать ответ.

А если нет? Если серьезный сиг
нал, поступивший из суда, не услы
шан, лежит под сукном?

Бывает и так. Рассматривая дело 
о преступных махинациях работницы 
гастронома № 15 Калининой, суд ус
тановил: к ее преступлению «прило
жила руку» фасовщица этого же ма
газина А. К. Рощина. Она помогала 
Калининой разбавлять топленое мас
ло маргарином, сметану —  кефи
ром. Еще в апреле прошлого года 
суд направил дирекции гастроном- 
торга частное определение, предло
жил обсудить в коллективе нечест
ный поступок Ршциной.

—  До сих нор, —  сказали в суде, 
— нам неизвестна судьба посланного 
документа.

И вот мы беседуем с директором 
магазина Ns 15 тов. Кудриным и чле 
ном месткома тов. Крыла,товой.

—  Я директор здесь новый, третий 
но счету после случая с Рощиной. Ее 
не знаю, уволена по сокращению шта
тов еще в декабре прошлого года,— 
говорит тов. Кудрин.

—  Выходит, с апреля по декабр! 
в коллективе не было разговора о 
проступке Рощиной? —  обращаемся 
мы к тов. Крылатовой. —  Вы ведь 
работали с ней?

—  Рощина? Помню. Частное оп
ределение суда? По-моему, какой-то

разговор был, — ! пытается вспом
нить тов. Крылатова.

Вместе листаем протоколы прошло
годних профсоюзных собраний. О Ро
щиной —  ни слова. Наконец, в доку
ментах... бухгалтерии разыскали ча
стное определение суда. Его судьба 
любопытна и поучительна. Направ
лено оно в дирекцию гастрономтор- 
га 2 2  апреля прошлого года. На нем 
резолюция: «т. Казанцеву В. П. Разо
брать, на местном комитете. Ужегов. 
20  мая 1 9 6 4  года». Еще месяц шло 
определение из торга в магазин. При
шло и ... утонуло в документах бух
галтерии. Связались с бывшим ди
ректором магазина тов. Казанцевым.

—  Частное определение суда по 
поводу фасовщицы Рощиной? Я та
кого не видел.

«Не видел» этот документ и пре
емник тов. Казанцева А. И. Тагин, 
которого вскоре сменил П. И. Куд
рин.

—  Печально, что такой важный 
документ не обсудили в коллективе. 
Сейчас говорить об этом поздно, —  
добавляет директор магазина.

Действительно, печально. Еще и 
потому, что суд ставил вопрос: Ро
щиной нельзя доверять работу с ма
териальными ценностями. Однако с 
апреля по декабрь благодаря попу
стительству тов. Казанцева она име
ла к ним доступ.

Если бы факты такого пренебре
жения руководителей к сигналам из 
судов были единичными! Но беда в 
том, что им болеют многие.

Вот еще несколько примеров. Ру
ководители Томского спецавтохозяй- 
ства уволили шофера тов. Волкова, 
не согласовав увольнение с местным 
комитетом профсоюза.

Суд восстановил тов. Волкова на 
работе и вынес частное определение 
о грубом нарушении трудового зако
нодательства в автохозяйстве. Доку
мент направили в обком профсоюза 
рабочих местной промышленности и 
коммунального хозяйства. До сих пор 
суду неизвестно, что сделано по это
му сигналу.

В марте прошлого года Кировский 
народный суд направил в СУ-1 тре
ста «Томскстрой» частное определе
ние об амцральном поступке рабоче
го СУ-1 Меньшикова. Тот оставил 
своего товарища Евтехова в бессозна
тельном состоянии на снегу. И вско
ре Евтехов умер. Прошло около го
да, а в суд не поступило сообщения, 
что сделано по этому частному опре
делению.

Волокита, чиновничий подход к 
частным определениям суда нетер
пимы. Они мешают борьбе с преступ
ностью, детской безнадзорностью, на
рушением законов и норм обществен
ного поведения.

Частное определение —  сигнал о 
нарушении законности и коммуни
стической морали. Это одна из форм 
многогранной деятельности совет
ских судов по предупреждению пра
вонарушений, по поддержанию об
щественного порядка. Частное опре
деление суда надо выполнять и со
общать суду о сделанном. Этого тре
бует советский закон.

К. АСНИН.

МОСКВА. На Вы
ставке достижений на
родного хозяйства
СССР открылся «Зим
ний сад». Посетители 
выставки^ могут узнать 
в новом павильоне, как 
можно организовать по
добные зимние сады на 
заводах, фабриках и в 
учреждениях, чтобы со
здать для людей луч
шие условия для рабо
ты и отдыха.

Здесь можно встре
тить различные расте
ния — магнолии, лав
ры, фикусы, камелии, 
лавро-вишни, цветущие 
кустарники, красивые 
цветы. Температура в 
саду плюс 20—22 гра
дуса, влажность возду
ха 65 процентов.

Декоративные стен
ки, навесы создают по
сетителям все условия 
для хорошего отдыха.

На снимке: в зимнем 
саду.

(Фотохроника TACCJ.

П о л и м е р  
на с т р о й к е

ЛЕНИНГРАД, 25 января. 
(Корр. ТАСС). В форму засы
пают полупрозрачный, похожий 
на зерна «бисер», подключают 
пар. И с зернами происходят 
удивительные превращения. Они 
вдруг начинают «расти», увели
чиваясь в десятки раз. Так рож
дается пенополистирол. Он соз
дан в научно-исследовательском 
институте полимеризационных 
пластмасс и уже применен на 
строительстве эксперименталь
ных зданий.

В пластике содержится веще
ство, которое под воздействием 
горячей воды или пара вспучи
вает гранулы. Они слипаются в 
плотную массу, точно повторяя 
очертания формы.

Изготовление деталей из пе
нополистирола не требует прес
сов и другого сложного оборудо
вания Обычная строительная 
площадка может стать полиго
ном, выпускающим детали из 
пластика. Они — отличный 
тепло- и звукоизоляционный за
полнитель. Пенополистирол хо
рошо зарекомендовал себя и в 
качестве «отражателя» влаги. 
Вес кубического метра «твер
дой пены» — всего 20 кило
граммов.

Химики пошли дальше. Они 
создали самогасящийся пенопо
листирол. К этому материалу не 
«пристает» пламя.

С т а

м икронной
I f  К  II
т о ч н о с т и

Корреспондент агентства печати Новости по
просил генерального директора Л енинградского  
объединения стан ко стр ои тел ьны х предприятий  
Георгия Кулагина ответить на неноторые вопро
сы, касаю щ иеся качества новой прод укции .

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, 27 ян
варя по Томской области ожидает
ся облачная с прояснениями пого
да, по северо-западным районам 
без осадков, по остальной терри
тории снег, метель, ветер запад
ный, а по северо-западу северный. 
7 —12 метров в секунду, темпера
тура воздуха 16 — 21 градус, по 
северо-западу 23 — 28 градусов 
мороза.

28 — 29 января — малооблачно 
преимущественно без осадков, ве 
тер северный, 5 —10 метров в се 
кунду, температура ночью 32 — 37 
градусов, местами 40 — 42, днем 
— 27 — 32 градуса мороза.

■ НА ОГОНЕК Б
...С большой пачкой книг на по- 

ооге показался Шинкарев.
Анна Андреевна Богачева, биб

лиотекарь Тегульдетской районной 
библиотеки, встретила его радуш
но.

— Ну как, понравилась вам 
моя рекомендация? — спросила 
>на, когда Андрей Андреевич поло
жил на стол толстую стопу книг.

— Как всегда. Что сегодня но
венького? Я полностью доверяюсь 
нашему вкусу.

Анна Андреевна показала ему 
новинки Шинкарев отобрал пару 
книг, заинтересовался техниче
ской литературой.

У передового вальщика Ново- 
Гегульдетсного леспромхоза А. А 
Шинкарева старая дружба с рай 
онной библиотекой. Здесь он нахо
дит ответы на многие интересую
щие его вопросы. А интересует его 
разное — и развитие новой тех
ники, и международная политика. 
Внимательно следит Андрей Андре
евич и за новинками художествен
ной литературы.

Частые посетители библиотеки — 
заочники вузов и техникумов. Для 
них А. А. Богачева и библиотекарь 
Л. А. Панова выписали необходи
мые учебники из фондов областной 
библиотеки.

У Тегульдетской библиотеки 
1.150 читателей — жителей села 
и прилегающих к нему поселков и 
деревень, для которых создано 
пять передвижек.

Тринадцать лет работает библио
текарем Анна Андреевна Богачева. 
Именно она и является душой всех 
интересных дел, которые прово
дятся здесь. Она умеет подобрать 
читателю книгу, формировать вку
сы читателей, заинтересовать чте
нием даже тех, кто к этому отно
сился скептически. Умело оформит 
стенд, проведет читательскую кон
ференцию — и на следующий же 
день в библиотеке появляются но
вые читатели или книга, непримет
ная до этого, станет популярной.

И А. А. Богачева и Л. А. Пано
ва понимают, что библиотеке от
ведена большая роль в культурном 
воспитании жителей села. Поэтому 
здесь часто проводятся тематиче
ские вечера, обсуждения книг, ки
нофильмов, диспуты. Скупое сло
во — мероприятие. Но когда это 
мероприятие проводится интересно, 
оно оставляет новый благотворный 
след в душе людей. В прошлом го
ду в районной библиотеке прошло 
около 140 таких мероприятий. 
Особенно запомнились сельчанам 
литературные вечера, посвященные

юбилеям Тараса Григорьевича 
Шевченко, Николая Островского, 
Михаила Юрьевича Лермонтова.

А каким интересным был вечер 
под девизом: «Хвала рукам, что 
пахнут хлебом!» На нем чествова
ли лучших колхозников, читали 
отрывки из любимых произведе
ний о земледельцах. Многих моло
дых людей этот вечер заставил за
думаться над своим будущим.
- Часто проводятся в библиотеке 

и вечера на атеистические темы. 
Трудно собрать на нцх верующих, 
поэтому работникам библиотеки 
приходится много думать, чтобы 
программа была увлекательной, а, 
главное, — суметь доказать ве
рующим какая опасная пелена за
стилает им глаза.

У работников библиотеки есть 
хорошие помощники. Часто побесе
довать с молодежью о книгах за
ходит сюда пенсионерка Елена 
Ивановна Гордеева. Собрать оче
редную передвижку, помочь разоб
рать новые книги прибежит колхоз
ница Евдокия Ивановна Скулкина. 
Лучшим помощником в проведении 
антирелигиозных бесед является ра
ботник райкома партии Николай 
Михайлович Малышев.

...Вечер. Далеко видны огоньки 
в окнах библиотеки. В ее уютном 
читальном зале тихо шелестят стра 
ницы. Вот девушка и парень 
вдвоем читают книжку стихов Ро 
берта Рождественского, невдалеке 
от них молодой рабочий уже в ко
торый раз перелистывает «Русский 
лес» Леонида Леонова. Видно, по
любилась парню эта книга. Здесь 
читают новый сборник научной 
фантастики, там просматривают 
свежие номера журналов. Новые 
знания обогатят тех, кто завтра 
снова выйдет в свою рабочую сме
ну.

В. ШУСТЕР.

Какие новые станки поступят в 
серийное производство в 1965 го
ду? Что можно сказать об их точ
ности?

— Мы только что изготовили 
образец 1 координатно-расточного 

станка особо высокой точности. 
Его марка «2-А-460».

Станок можно использовать в 
инструментальном производстве, в 
особо точном приборостроении и 
машиностроении. На нем . можно 
выполнять расточку корпусных де
талей, кондукторов и других узлов 
машин. Станок надежно выдержи
вает расстояния между осями от
верстий в пределах 6-ти микрон, а 
установку рабочего стола и бабок 
мы гарантируем с точностью до 1 
микрона.

Установить стол или бабки с 
точностью до микрона «на глазок» 
практически невозможно. Поэтому 
в конструкцию станка введен эле
мент программного устройства — 
преднабор координат. С помощью 
этого приспособления рабочий за
ранее устанавливает величину бу
дущего перемещения бабок или 
стола. Когда же наступает момент 
передвижения, рабочему достаточ
но нажать кнопку, и станок авто
матически переместит свои под 
вижные агрегаты на заданное рас
стояние. Применение преднабора 
снижает утомляемость рабочего, 
ускоряет наладочные операц[||И, по
вышает точность и производитель
ность труда.

Еще один интересный станок 
создан коллективом нашего объе
динения. Я имею в виду горизон
тально-расточный станок общего 
назначения модели «2622-П» 
Станки этой серии выпускались и 
раньше, но коэффициент их точ
ности равнялся единице. Новая мо
дель имеет повышенный коэффи
циент точности — 1.6. Много это 
или мало? Если коэффициент точ
ности равен единице, допускаются 
отклонения до 20-ти микрон. При 
коэффициенте 1.6 допуск не пре
высит 12 микрон.

Новый станок имеет повышен
ную жесткость, а это — один из 
факторов точности. Станок, может 
работать на скоростях до двух ты
сяч оборотов в минуту. Естествен
ный в этом случае повышенный на
грев вращающихся деталей может 
привести к нарушению точности 
Чтобы этого не произошло, на 
станке применили- сбалансирован 
ную систему смазки. В шпиндель
ную бабку поступает масло, охлаж
денное в теплообменнике.- Кроме 
этого, станок имеет и ряд других 
новшеств. Например, вместо обыч
ного механического устройства 
для изменения скорости подачи 
установлен электропривод широко
го диапазона, позволяющий плавно 
увеличивать или уменьшать ско
рость подачи.

— Где найдет применение этот 
станок?

— Он поступит на 
вооружение машино
строительных заводов 
самых различных про

филей. На станке можно выпол
нять разные операции: расточку,
фрезерование, сверление, зенко- 
вание. Можно обрабатывать дета
ли из легких сплавов, стали, чу
гуна. При этом вес деталей может 
достигать двух тонн.

На Первом государственном под
шипниковом заводе в Москве рабо
тает шлифовальный станок нового 
типа ленинградского производства. 
Как вы оцениваете эту новинку?

Внутришлифовальный станок, 
предназначенный для шлифования 
внутренних 'поверхностей колец 
подшипников, пожалуй, один из са
мых сложных. Такие станки рабо
тают на потоке, следовательно, они 
должны быть высокопроизводитель
ными. Ну, а коль речь идет о под
шипниках — то и предельно точны
ми. Точность в данном случае — 
это группа требований: соблюдение 
конусности, овальности, чистоты и 

п. Нарушение хотя бы одного из 
параметров ведет к браку.

Применяемые до сих пор станки 
иностранных фирм давали большой 
процент брака. Ленинградский 
внутришлиф о в а л ь н ы й  станок 

«ЛЗ-154» имеет повышенную на
дежность, прост в обслуживании. 
При производительности 120 колец 
в час станок дает около 2 процен
тов брака, тогда как подобные 
станки зарубежного производства 
работают с браком, доходящим в 
отдельных случаях до 20—30 про
центов.

В опытной серии удалось до
стигнуть точности, которая много 
выше проектной. Предполагалось, 
что станок будет нормальной точ
ности, которую принято обозначать 
буквой «Н». Практика же показа» 
ла, что только 10 процентов колец 
станок дает по классу «Н». 20 про
центов имеют следующий класс 
точности — «П». т. е. повышен
ный, а остальные 70 процентов — 
высокую и особо высокую точность.

Пока мы выпустили опытную 
партию из десяти таких станков. В 
ноябре и декабре минувшего года 
их отправили на заводы для проб
ной эксплуатации. Один станок го
товим сейчас на Парижскую вы
ставку и предполагаем в 1965 году 
начать серийное производство.

Д л я  в ас , лю б о зн ат ель н ы е
27 января, в 7 часов вечера, в Доме уче ны х (ул. Советская, 45) состоится 

очередное занятие народного университета изобразительного и скусства  по 
геме: «Современная граф ина». Читает искусствовед тов. Панас (г. Москва).

В фойе большая книж н о -илл ю страти вна я  вы ставка .
v

Томское областное отделение общества «Знание» и областной Дом сани- 
тарного просвещ ения пр игл а ш аю т девуш ек на тем атический  вечер о де 
вичьей ч е с м  и красоте , которы й  состоится 28 января, в 6 часов вечера в 
областном лентории (п росп ект  имени Ленина, 75).

29 января, в 7 часов вечера, в обллектории  проводится тем атический  ве
чер «О м уж ском  достоинстве и чести».

Происшествия

Из за «шаткого» дымохода
— Пожар! Школа горит! — тре

вожные крики мгновенно разбуди
ли спящий поселок Новостройку 
Томского района.

Первым заметил пожар восьми
классник Валя Гуляев. Горела на
чальная школа. Беспощадное пла
мя от «шаткого» дымохода распол
залось по потолку. Путь огню пре
градили смелые, мужественные 
люди — работники Туганского 
хлебоприемного пункта. Михаил 
Иванович Гончаров с сыном Вик
тором и Григорий Николаевич Гу
ляев вбежали в горящее здание с 
ведрами. Их примеру последовал 
пенсионер Степан Степанович 
Устинов.

К месту пожара на санях подво
зили воду.

Огонь отступил. На следующий 
день дети снова занимались в шко
ле.

Л. КЛЕПЦОВ.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

27 января — «В день свадьбы».
28 января — «104 страницы  про пю 

бовь»,
Начало спе ктакле й  в 19 час. 30 мин 

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Свадебный за-
втран» — У,  10-55, 12-50, 14 45
16-40 14-35, 20 30, 22-25.
Малый зал — «Инар-1» — 9-30 
11-15 13. 14-45, 16 30. 18-15, 20.
21-45.
Зал ки н о хр о н и ки  — «А Д овжен
ко» — 10, 12-20 14 40. 17-10. «В
горны > песах». «Выше только не
бо». «М осква встречает богаты 
рей космонавтов» — 11-15, 13-35 
16 1830. 21. «Восемнадцатые
О лим пийские и гры  в Тонио», 
фильм «Большая олимпиада» (две 
серии) — 19 40,

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Свадебный за
втрак»  — У 10 55, 12-50, 14 45
16-40 18 35 20 30, 22-25.
Зеленый зал — «Ииар-1» — 9
10-45 12 30, 14-15, 16, 17-45. 19 30. 
21-15. На удлиненном сеансе де
мон:- т и р у е т с я  фильм «Компози 
тор  Ара и Х ачатурян».

имени И. ЧЕРНЫХ *
Больш ей зал — «Свадебный за-
втр  к» ~  У-40, I I  30, 13-20, 15-10. 
17, 18 50 20 4Я 22 30.
Малым зал — «Янно» — 9-20, И  
12 40 14 20, 16, 17 40, 19 40, 21
22 35.

«ПИОНЕР»
— Новый мультипликационный
сборпин фильмов: «Почта», «На
кр а ю  тайны », «Ф утбольны й мяч», 
«Царь И идрас», «М иш ка плюс 
М а ш и :» — 9-30, 10-35, 11-40
12-45. 13 50, 14-55, 16, 17-05. Ав
стрийский художественный фильм 
«Мой ма :енький  друг» —, 18-10. 
19 55, 21-50.HJHB. ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Р усский  лес» (две серии) — 
15. 18 05. 21-10. «Домин в горах»
•— 11 час.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СРЕДА, 27 ЯНВАРЯ

18.30 «Жизнь замечательных м узы 
кантов» Фредерик Шопен. 19.30. Но
вая кинохроника. 19.40. Молодежный 
ас. В программе: «Ка к ж ивеш ь, чело

век с дипломом?», «Под лучом «Ком
сом ольского прож ектора» и «Юноше, 
обдумы ваю щ ем у ж итье» . 21.00. Кино
повесть «Висоносный год».

Томская радиошкола ДОСААФ 
производит прием на курсы пере
подготовки радиотелеграфистов с 
3-го класса на 2 й класс.

Обращаться: г. Томск, улица
Розы Люксембург, 48. 2—2

Томскому дрожжевому заводу 
требуются заведующий складом, 
лаборант.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 190, 2 — 2

Томскому лесоперевалочному и 
деревообрабатывающему комбина
ту на постоянную работу требу
ются: рабочие на перевалочные 
работы, лесопильные заводы, а 
также электромонтеры, электро
сварщики, кузнецы, трактористы, 
кочегары, каменщики, плотники.

Одинокие обеспечиваются об 
щежигием.

Оплата труда сдельная. 7
Обращаться: г. Томск, поселок 

Черемошники, отдел кадров.
3 - 2

Томская картонажная фабрика 
доводит до сведения граждан Том
ска о том, что бюро заказов фаб
рики переведено с улицы Шиш
кова, 20, на улицу Розы Люксем
бург, 115, телефон 39-90.

Здесь же помещается салон-вы
ставка мебели. (Проезд на трам
вае — остановки «Дальне Ключев
ская» и «Металлист», на автобу
сах—по проспекту имени Ленина, 
остановка «Дрожжевой заяод»).

2 - 2

Томской ГРЭС-И требуются: 
составители и сцепщики вагонов, 
помощники машинистов паровозов, 
путевые рабочие, бульдозеристы, 
помощники машинистов котлов, 
дежурные гидрозолоуправления, 
мельниц, багерной, электрослеса
ри, токари, электромонтеры и сле
сари.

Обращаться: г. Томск, улица 
Шевченко, 44, отдел кадров.

Томской автотранспортной кон- 
горе требуются: шоферы 1-го и 
2-го классов, шоферы 3 го класса 
с переподготовкой на 2-й класс и 
кондуктора.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Татарский, 23, отдел кадров.

2 - 2

Заводу резиновой обуви и рези
но-технических изделий требуются 
на работу: электромонтеры, слеса
ри-сантехники и по ремонту обору
дования, жестянщики, рабочие 
строительных специальностей и 
кочегары.

Обращаться: г. Томск, площадь 
имени В. И, Ленина, 9, отдел кад
ров. 2 — 2

Томская счетоводно-бухгал
терская школа 

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ
заявлений на курсы бухгалтеров 
промышленного учета (на дневное 
и вечернее отделения).

Обращаться: г. Томск, переу
лок Макушина, 14, телефон 24-16.

2 —2

Тимирязевскому рабочему коо
перативу срочно требуются на по
стоянную работу: продавцы и уче
ники продавцов, кассир и учени
ки счетовода.

Обращаться: г. Томск, Дачный 
городок, улица Новая, 7.

2 — 1

Школе-ингернату № 4 ерпчно 
требуются- бухгалтер, кастелян
ша, сторож, техничка.

Обращаться: г. Томск, улица 
Тверская, 74.

Подписному и розничному агент
ству «Союзпечати» требуются на 
постоянную работу бухгалтеры и 
киоскеры.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 93, к начальнику 
отдела. 2 — 2

Управлению карьерами требу
ются токари.

Обращаться: г. Томск, улица 
Нижне-Луговая, 37, телефон 43-96.

Сидорова Елена Павловна, прожи
вающая в г. Томске, улица Ново- 
Станционная, 19, возбуждает дело о 
расторжении брака с Сидоровым Ни
колаем Павловичем, проживающим в 
г. Барнауле.

Дело будет рассматриваться на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Конев Влг щмир Николаевич, про
живающий в г. Томске, проспект име
ни Ф рунзе 240. возбуждает дело о 
расторжении брака с Коневой Анись
ей Степановной, проживающей в 
г. Томске, улица Лесная, 1.

Дело будет рассматриваться в_ на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Мальцев Иван Митрофанович, про
живающий в г Томске, переулок 
Горшновский, о, возбуждает дело о 
расторжении брака с Мальцевой 
Мальвиной Ивановной,, проживающей 
в г. Томске.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде г. Томска.

Аплаксина Зазида Михайловна, про
живаю щ ая в г. Томске, улица М. Горь
кого, 51, возбуждает дело о расторже
нии брака с Аплаксиным Александ
ром Никифоровичем.

Дело буде-" рассматриваться в Том 
ском областном суде*

Никифорова Грасиля Михайловна, 
прошивающая в г. Томске, переулок 
Путевой, 61, возбуждает дело о рас. 
тбршении брака с Никифоровым Алек
сандром Васильевичем, проживающим 
в г. Томске, улица Яковлева, 91.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Телефоны: редантора — 37-37, за
местителя редактора — 51-75, заме
стителя редгнтора и отдела па р ти й 
ной -лизни — 42-44, ответ, секретаря 
— 31-19, секретариата — 42-40> 
лов: идеологического — 47-45 и 42-46, 
пром ы ш ленного — 37-75, сельскохо. 
зяйственного — 37-39, советсного
строительс гва и быта — 37-77, писем  
и рабсельноровской сети — 37-38 М 
31-47, инф ормации — 51-61, зам. зав. 
издательством — 52-23, бухгалтерии  
и отдела объявлений — 37-36, стено
граф истки  — 52-02.

г. Томен, типограф ия № 2 «Красное
знамя».

I К300248 Заказ № 481.
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